
В большом пространстве Го-
стиного Двора собрались 
представители больниц, уни-
верситетов и волонтерских 
центров, демонстрирующие 
гостям свои выставочные 
стенды. Так, например, о сво-
ей деятельности рассказыва-
ют сотрудники подмосковно-
го Центра спортивной меди-
цины «НИКИ детства».
— Мы занимаемся обследова-
нием спортсменов сборных 
команд Московской области 
в возрасте от 7 до 16 лет, — 
рассказывает руководитель 
Центра «НИКИ детства» Да-
рья Коледова. — Главная на-
ша задача — сохранение здо-
ровья детей, ведь они — буду-
щее России. 
Дарья также добавляет, что 
уже в этом году врачи центра 
начнут проводить зарядки 
в парках. Они направлены на 
оздоровление молодого поко-
ления и профилактику раз-
личных заболеваний. 
Среди экспозиции есть стенд 
и «Федерального исследова-
тельского центра питания 
и биотехнологии». Здесь го-
сти форума могут получить 
индивидуальную консульта-
цию по питанию.
— Мы занимаемся различны-
ми исследованиями, направ-
ленными на рацион как обыч-
ных граждан, так и военных. 
То есть чтобы человек мог по-
лучить от еды все полезные 
свойства, необходимые его 
организму, — говорит заве-
дующая лабораторией экст-
ремальной нутрициологии 

и прикладных пищевых техно-
логий Екатерина Бурляева. — 
У нас на стенде представлены 
кабинеты здорового и спор-
тивного питания. Здесь, с уче-

том разных показателей тела, 
мы можем рассчитать индиви-
дуальный рацион человека.
В столице для поддержания 
здоровья москвичей приня-

то много различных мер: ак-
тивно развиваются медицин-
ские технологии, оптими-
зируется рабочий процесс, 
увеличивается доступность 

больниц, поли-
клиник и центров. 
Так, например, го-
рожанам полюби-
лись павильоны 
«Здоровая Мо-
сква», которые ра-
ботают в парках 
летом и осенью. 
Там москвичи мо-
гут бесплатно и без 
предварительной 
записи пройти ме-
дицинское обсле-
дование, выявить 

риски развития различных за-
болеваний. 
Кроме того, в учреждениях 
здравоохранения столицы для 
улучшения качества обслужи-

вания пациентов и увеличе-
ния скорости обследований 
активно внедряются совре-
менные технологии. 
Например, скоро в городских 
поликлиниках начнут исполь-
зовать автономный искус-
ственный интеллект для ана-
лиза рентгенологических ис-
следований. Пациенты нач-
нут получать заключения от 
нейросети в электронную ме-
дицинскую карту после флюо-
рографии или рентгеногра-
фии органов грудной клетки. 
Такие меры, по мнению спе-
циалистов, помогут сокра-
тить время врачей на расшиф-
ровку исследований, чтобы 
его можно было использовать 
для приема граждан, которым 
необходима консультация 
специалиста.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Вчера в Гости-
ном Дворе начал 
работу всерос-
сийский форум 
«Здоровье на-
ции — основа 
процветания 
России». На нем 
медучреждения 
делятся опытом 
в сфере здраво-
охранения.

Метро стало неотъемлемой 
частью городской жизни
Вчера мэр столицы Сергей 
Собянин (на фото) поздра-
вил Московский метрополи-
тен с 89-летием. 

Первая очередь метро шла от 
«Сокольников» до «Парка 
культуры» с ответвлением от 
«Охотного Ряда» до «Смолен-
ской». Теперь на карте горо-
да — полтора десятка линий 
и сотни станций.
— Сегодня в метро, включая 
Московское центральное 
кольцо, 294 станции, — под-
черкнул Сергей Собянин. — 
Средний возраст вагонов — 
около 12 лет, мы обновили 
74 процента парка. 
Мэр также сообщил, что сей-
час в городе ведется строи-
тельство новых станций 
на действующих линиях ме-
тро, а в ближайшие годы 
в столице появятся еще три 
радиальные линии: Троиц-

кая, Рублево-Архангельская 
и Бирюлевская. 
— Метро давно перестало 
быть просто транспортом — 
это неотъемлемая часть го-
родской жизни, где ежеднев-
но происходят добрые исто-
рии, — отметил глава города. 
Также он анонсировал новый 
проект: к 90-летнему юбилею 
метрополитен готовит книгу 
с рассказами пассажиров. 

— Если у вас есть теплое вос-
поминание, связанное с ме-
тро, присылайте до 15 января 
следующего года, — пригла-
сил к участию в проекте 
Сергей Собянин. 
Подробности можно узнать 
на сайте transport.mos.ru/
kniga90.
Кроме того, вчера мэр сооб-
щил, что москвичи назвали са-
мые красивые станции метро, 
открывшиеся за последние 
пять лет. Лидерами 2023 года 
стали станции БКЛ «Нагатин-
ский Затон» с мозаичными 
панно рыб и «Сокольники», 
а также «Аэропорт Внуково» 
Солнцевской линии.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Впереди нас ждут 
теплые и ясные дни

Проверенные 
временем друзья 

В столице наступает долго-
жданное потепление. 
Об этом рассказал «ВМ» на-
учный руководитель Гидро-
метцентра Роман Вильфанд 
(на фото).

В течение первой 
декады мая и в на-
чале второй сто-
лица находилась 
в зоне холода из-за 
циклонов, при-
шедших к нам с Ба-
ренцева и Карско-
го морей.
— Но наконец антициклон, на-
ходившийся в районе Белорус-
сии и Польши, стал постепенно 
перемещаться в центр евро-
пейской части России, — рас-
сказал Роман Менделевич. — 
И ситуация начала меняться. 
Поскольку давление растет, 
осадков в ближайшую неделю 
будет немного, за одним ис-

ключением: в пятницу прой-
дет небольшой дождик, а все 
остальное время — ясно. 
И главное — начинает повы-
шаться температура воздуха: 
в четверг будет 18–20 градусов.

Роман Вильфанд 
добавил, что в пят -
ницу, несмотря на 
облачность, все 
равно будет теплая 
погода, днем воз-
дух прогреется до 
17–20 градусов. 
В субботу облачно-
сти уже не ожида-

ется, ночью будет плюсовая 
температура — от 3 до 8 граду-
сов, днем — около +15. В вос-
кресенье — на один-два граду-
са больше.
Метеоролог добавил, что 
в Московской области будет 
такая же теплая погода.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

В преддверии своего визита 
в Китай президент России 
Владимир Путин (на фото) 
дал интервью местному ин-
формационному агентству. 
«ВМ» собрала важные заяв-
ления главы государства.

Главной темой беседы стало 
сотрудничество между нашей 
страной и КНР.
— Подчеркну, что в его основе 
всегда были и остаются прин-
ципы равноправия и доверия, 
взаимного уважения сувере-
нитета и учета интересов друг 
друга, а особую, значимую 
роль в развитии наших отно-
шений играли мудрые и даль-
новидные политики, государ-
ственные деятели — такие, 
как председатель Китайской 
Народной Республики Си 
Цзиньпин, — отметил прези-
дент России.
Китай стал первой страной, 
которую посетит Путин после 
инаугурации. По его словам, 
такой выбор был сделан в свя-
зи с высоким уровнем страте-
гического партнерства между 
нашими странами.
— Не раз отмечал, что наши 
народы связывают давние 
и прочные традиции дружбы 
и сотрудничества. И это одна 
из самых важных основ дву-
сторонних отношений, — 
подчеркнул Владимир Путин.
Кроме того, он обратил внима-
ние на то, что текущий год — 
особый для наших стран. 1 ок-
тября исполняется 75 лет со 
дня образования Китайской 
Народной Республики.
— К этой знаменатель-
ной исторической дате страна 
подходит с выдающимися до-
стижениями, которые радуют 
нас как давних и надежных, 
проверенных временем дру-
зей, — рассказал президент 
России.
Так, например, за последние 
пять лет товарооборот между 
странами удалось удвоить.
— Если в 2019 году он насчи-
тывал 111 миллиардов долла-
ров, то в прошлом году достиг 
уже 227,8 миллиарда долла-
ров, — отметил Владимир Пу-
тин. — При этом более чем на 
90 процентов расчеты между 
нашими компаниями идут 
в национальных валютах. По-
этому будет правильнее ска-
зать, что двусторонняя тор-
говля сейчас составляет по-
рядка 20 триллионов рублей, 
или почти 1,6 триллиона юа-
ней. Китай уже 13 лет занима-
ет позицию нашего главного 
делового партнера, а Россия 

в 2023 году поднялась сразу на 
4-е место в рейтинге коммер-
ческих контрагентов КНР.
Помимо экономического со-
трудничества президент от-
метил и культурный обмен 
между странами. По его сло-
вам, в российском обществе 
высок интерес к традициям 
и искусству Поднебесной. 
— Китайский язык в нашей 
стране изучают около 90 ты-
сяч студентов и школьников. 
Гастроли творческих коллек-
тивов, выставки с участием 
художников из КНР неизмен-
но проходят с большим успе-
хом. С отменой карантинных 
ограничений динамично рас-
тет туристический поток. 
В прошлом году в КНР побы-
вали более 730 тысяч росси-
ян, — подчеркнул Путин.
По его словам, сотрудниче-
ство между Россией и КНР хо-
рошо развивается и в рамках 
межгосударственных объеди-
нений, потому что у стран схо-
жие или совпадающие пози-
ции по ключевым вопросам 
международной повестки.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Единый день голосования в этом году назначен на 8 сентября. Об этом вчера сообщила 
председатель Центральной избирательной комиссии РФ Элла Памфилова. В сентябре 
состоится не менее 20 прямых выборов губернаторов. 
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Здоровым быть модно
Столичные ученые и специалисты разрабатывают новые технологии 
для процветания нации

ВИКТОР ТУТЕЛЬЯН
ГЛАВНЫЙ ВНЕШТАТНЫЙ ДИЕТОЛОГ 
МИНЗДРАВА РФ, НАУЧНЫЙ 
РУКОВОДИТЕЛЬ ФИЦ ПИТАНИЯ 
И БИОТЕХНОЛОГИИ

Форум «Здоровье нации — ос-
нова процветания России»
уникальный. Он собирает все 
ультрасовременные медицин-
ские технологии, позволяет 
организациям обмениваться 
ими, делая их достоянием об-
щественности. Объединить уч-
реждения из разных регионов 
сложно, но форум показывает, 
что это возможно. То есть пло-
щадка мероприятия — это ме-
сто не просто популяризации 
знания о тех или иных возмож-
ностях медицины, а именно 
передачи технологий. Все это 
будет использоваться в целях 
здравоохранения.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Рабочие процессы 
оптимизируют, 
чтобы врачи 
могли принять 
больше пациентов

15 мая. Сотрудники Центра спортивной медицины «НИКИ детства» Анна Филиппова (слева) и Дарья Коледова на всероссийском форуме «Здоровье нации — основа 
процветания России». Фото: Пелагия Замятина

ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ 
МЭРА ➔ СТР. 2
ПОДАРКИ ПАССАЖИРАМ 
К 89ЛЕТИЮ МЕТРО ➔ СТР. 8

Ежедневный деловой выпуск

среда обитания

Лето уже в городе. Самый цветочный 
фестиваль украсил площади 
и переулки. Где появился настоящий 
вишневый сад ➔ СТР. 3

главная тема

Славно трудится народ. 
Как восстанавливают разрушенный 
город Снежное Донецкой Народной 
Республики ➔ СТР. 5

сериалы

Робин Гуд возвращается, 
или История современного Юрия 
Деточкина. Смотрим новые проекты 
и вам советуем ➔ СТР. 7
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А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

По данным сайта mos.ru, 
с 2020 года 12 000 000 
исследований провели 
специалисты лучевой 
службы московского 
здравоохранения с при-
менением ИИ. Столич-
ным врачам доступно 
свыше 50 сервисов ком-
пьютерного зрения 
по 29 клиническим на-
правлениям. Точность 
диагностики ИИ дости-
гает 95 процентов. 
За 2019–2023 годы в па-
вильоны «Здоровая Мо-
сква» обратилось более 
1,35 миллиона человек.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

важно
Вчера президент также 
провел встречу с коман-
дующими войсками во-
енных округов. Он пред-
ставил им нового мини-
стра обороны Андрея 
Белоусова. Путин отме-
тил, что такой выбор был 
сделан, потому что рас-
ходы на военную состав-
ляющую растут. Он уточ-
нил, что бывший ми-
нистр обороны Сергей 
Шойгу, кроме исполне-
ния обязанностей секре-
таря Совбеза, будет за-
ниматься организацией 
работы Федеральной 
службы по сотрудниче-
ству с зарубежными 
странами.
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Неделю посвятили 
предпринимателям
Сегодня в Москве стартует 
Неделя предприниматель-
ства. О программе, которую 
подготовил город, «ВМ» рас-
сказала руководитель сто-
личного Департа-
мента предприни-
мательства и ин-
новационного 
развития Кристи-
на Кострома 
(на фото).

Московская неде-
ля предпринима-
тельства — событие, которое 
будет интересно не только 
бизнесу, но и тем, кто только 
думает начать свое дело. 
— Мы постарались сделать те-
матические блоки, из кото-
рых состоит Неделя предпри-
нимательства, максимально 
разнообразными, — отметила 
Кристина Кострома. 
С 16 по 19 мая в «Манеже» 
пройдет Московская неделя 
интерьера и дизайна. Это ме-
сто обмена опытом между 
производителями мебели, то-
варов для дома, строительных 
и отделочных материалов. 
— На площади 10 тысяч ква-
дратных метров будет пред-
ставлена продукция более 
750 брендов, среди них свыше 
60 зарубежных компаний, — 
сказала Кристина Кост рома. 
Она добавила, что главная те-
ма выставки — «Интерьер, 
в котором хочется жить». 
— С 21 по 24 мая приглашаем 
всех присоединиться к Мо-
сковскому предприниматель-
скому форуму — главному 

столичному бизнес-событию 
года. Он пройдет в инноваци-
онном кластере «Ломоносов» 
и объединит тысячи предста-
вителей бизнеса, экспертов из 

самых разных сфер 
и москвичей, кото-
рым интересна те-
ма предпринима-
тельства, — сооб-
щила глава депар-
тамента. 
А с 20 по 26 мая 
для москвичей 
проведут экскур-

сии по высокотехнологич-
ным предприятиям Москвы. 
Свои двери компании откро-
ют в рамках традиционной 
акции «День без турникетов».
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин объявил 
о начале проходки перегон-
ных тоннелей метро на участ-
ке от станции «Народное 
Ополчение» до станции 
«Бульвар Генерала Карбыше-
ва» Рублево-Архангельской 
линии. Два щита по сигналу 

стартуют — медленно начи-
нают вращаться их роторы. 
Тяжеловесные машины вгры-
заются в породу. Чтобы сое-
динить две станции новой 
линии городской подземки, 
проходческим щитам пред-
стоит преодолеть под землей 
чуть более километра.
— Сегодня запускаем еще два 
проходческих щита на Рубле-
во-Архангельской линии, 
очень важной линии. Она 
улучшит транспортную до-
ступность 800 тысячам мо-
сквичей и, выйдя на Новориж-
ское шоссе, снимет часть на-
грузки с этого очень интен-
сивного и перегруженного 
направления, — сказал мэр 
Москвы.
Два шестиметровых щита 
с романтичными именами 
«Натали» и «Виктория» прео-
долеют свой путь уже зимой. 
Самая глубокая точка, на 
которую они опустятся, — 
24 метра. Ближе всего к по-

верхности щиты подойдут на 
отметке в 12 метров. А старт 
дан на уровне 22 метров от 
поверхности. 
Работы ведутся и на самой 
станции «Народное Ополче-
ние». Строители уже заверши-
ли устройство ограждающих 
конструкций котлована. Ве-
дутся работы по устройству 
основных конструкций стан-
ции, разработка грунта и об-
ратная засыпка.
— Рублево-Архангельская 
линия получит связку с Боль-
шим кольцом метро, а также 
новой ветке отойдет участок 
от «Шелепихи» до «Делового 
центра», — рассказал гене-
ральный директор АО «Объе-
динение «Ингеоком» Сергей 
Кидяев. — Таким образом, 
новая ветка столичной под-
земки пройдет от междуна-
родного центра «Москва-Си-
ти» до Рублево-Архангель-
ского, за Московскую кольце-
вую автодорогу. 

Среди сложностей строитель-
ства Сергей Кидяев отметил 
вынос инженерных коммуни-
каций и возведение станций 
в плотно застроенном городе. 
Однако с этими непростыми 
задачами столичные специа-
листы научились достойно 
справляться — за их плечами 
возведение многих станций 
городской подземки. 
Также мэр подписал поста-
новления о создании новых 
территориальных органов ис-
полнительной власти в Тро-
ицком и Новомосковском 
округах — управ районов Бе-
касово, Вороново, Коммунар-
ка, Краснопахорский, Троицк, 
Филимонковский и Щербин-
ка. Кроме того, в ведение пре-
фектуры Троицкого и Ново-
московского административ-
ных округов переведена упра-
ва района Внуково. 
В мэрии уточнили, что в ре-
зультате реорганизации орга-
нов власти в ТиНАО будут соз-

даны максимально благопри-
ятные условия для дальней-
шего развития территорий 
новых округов и повышения 
качества жизни населения.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Строим 
очень важную линию

Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин дал старт 
проходке тонне-
лей Рублево-Ар-
хангельской ли-
нии метро. Так-
же он рассказал 
о создании но-
вых управ. 

день мэра

15 мая. Мэр Москвы Сергей Собянин дал старт проходке тоннелей на участке от станции «Народное Ополчение» до «Бульвара Генерала Карбышева» 
Рублево-Архангельской линии метро

Новоселам создали все условия 
для комфортной жизни
Члены Общественного штаба 
по контролю за реализацией 
программы реновации со-
вместно с представителями 
столичного Департамента 
строительства и Фонда рено-
вации осмотрели новострой-
ку на улице Годовикова,
в которую уже начали пере-
селяться жители близлежа-
щих пятиэтажек.

В 2017 году, когда программа 
реновации только формиро-
валась, председатель Обще-
ственного штаба Валерий Те-
личенко, еще будучи депута-
том Мосгордумы, встречался 
с жителями Останкинского 
района Москвы, живущими 
в пятиэтажках. Тогда у мо-
сквичей было много вопросов 
и опасений, касающихся гря-
дущего переселения. Спустя 
семь лет рядом с их пятиэтаж-
ками на улице Годовикова уже 
стоит новостройка. В ней они 
получат новые квартиры.
— Есть много подтверждений 
тому, что все опасения развея-
ны. Этот дом — тоже тому под-
тверждение, — говорит Вале-
рий Теличенко. — Теперь на-
ша задача — позаботиться 
о том, чтобы реализовать до-
стойный уровень качества 
среды, материалов и оборудо-
вания, высокий уровень безо-
пасности.
В новом монолитном доме 
222 квартиры: 64 одноком-
натные, 108 двухкомнатных, 
48 трехкомнатных и две четы-
рехкомнатные. Пять квартир 
предусмотрены для маломо-

бильных граждан. Площадь 
однокомнатных квартир — 
от 40,75 квадратного метра, 
«двушек» — от 56,11 «квад-
рата», трехкомнатных — 
от 73 квадратных метров, 
четырехкомнатных — от 
97,45 квадратного метра. Фа-
сады дома облицованы кера-
могранитными плитами. Во 
всех квартирах есть остеклен-
ные лоджии.
Члены Общественного штаба 
осмотрели общие помещения 
и несколько квартир.
— Важно, что в подъезде це-
лых три лифта, включая гру-
зовой. Есть место, куда можно 
поставить коляску и, что, по-
жалуй, еще более важно, — 

куда поставить велосипед. 
Люди сейчас предпочитают 
спортивный отдых, и будущие 
жители этого дома смогут хра-
нить велосипеды не в кварти-
ре, не на балконе, а в специ-
альном помещении, — гово-
рит член Общественного шта-
ба по реновации, член 
Общественной палаты Мо-
сквы Людмила Мясникова.
Улучшенная отделка в новых 
квартирах соответствует 
стандартам программы рено-
вации, утвержденным поста-
новлением правительства 
Москвы. Новоселам не нужно 
делать ремонт и покупать 
сантехнику, в квартирах уже 
все есть, включая электро-
плиту, светильники и сантех-
нику.
Дом оснащен структуриро-
ванной кабельной системой, 
что позволит провести в каж-
дую квартиру телефон, интер-
нет, радио, кабельное телеви-
дение. Также в доме обору-
дована система охранного 
видеонаблюдения на базе 
программно-технического 
комплекса, которая обеспечи-
вает круглосуточный кон-
троль и видеозапись зон въез-
да на придомовую террито-
рию и лифтовых кабин.
Во дворе обустроены детская 
игровая и спортивная пло-
щадки, площадка для отдыха, 
установлены малые архитек-
турные формы, разбиты газо-
ны и цветники, посажены де-
ревья и кустарники.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

7 мая. Член Общественного штаба по реновации Людмила Мясникова проводит осмотр одной 
из квартир нового дома на улице Годовикова. Фото: Екатерина Алексеева

Велопатруль готов прийти на выручку 
участникам дорожного движения
Вчера Центр организации 
дорожного движения запу-
стил велопатрули. «ВМ» уз-
нала, что входит в обязанно-
сти инспекторов на велоси-
педах. 

Шестой год подряд улицы сто-
лицы будут патрулировать со-
трудники ЦОДД на велосипе-
дах. В этом сезоне их 17.
— Основная задача наших со-
трудников — патрулирование 
центральной части города, 
в частности внутри Третьего 
транспортного кольца, — рас-
сказал начальник управления 
мобильной фотовидеофикса-
ции ЦОДД Роман Бурков. 
По его словам, велопатруль-
ные будут при необходимости 
приходить на помощь автомо-
билистам, велосипедистам 
и пользователям средств ин-
дивидуальной мобильности. 
— Кроме того, патрульные бу-
дут следить за состоянием до-
рожно-транспортной инфра-
структуры: дорожными зна-
ками, светофорами, велопар-
ковками, — уточнил Роман 
Бурков. 
Помимо этого, патрульные на 
велосипедах контролируют 
соблюдение правил парковки 
автомобилей. В случае, если 
машина стоит на тротуаре 
или газоне, велопатрульный 
сначала пытается провести 
беседу с нарушителем и про-
сит переставить автомобиль. 
Беседа записывается на виде-

орегистратор, которым осна-
щен каждый сотрудник. Если 
человек отказывается или во-
дителя нет в салоне, патруль-
ный фиксирует нарушение 
в приложении «Помощник 
Москвы». 
В арсенале велопатрульного 
довольно внушительный на-
бор оборудования. Один из 
сотрудников службы Влади-
мир Угаров поделился, что 
с собой у него, например, есть 
бустер для завода транспорт-

ного средства, насос, чтобы 
подкачать колесо.
— Еще у нас есть мелкий набор 
инструментов, в основном для 
помощи велосипедистам. Кро-
ме того, мы прошли обучение 
по оказанию первой доврачеб-
ной помощи, возим с собой ап-
течку, — добавил он.
Одеты патрульные в специ-
альную форму и защиту: 
шлем, перчатки, очки. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

МАКСИМ ЛИКСУТОВ
ЗАММЭРА МОСКВЫ ПО ВОПРОСАМ 
ТРАНСПОРТА
В часы пик специалист на ве-
лосипеде может быстрее 
прийти на помощь тем, кто ее 
ждет. В прошлом сезоне вело-
патруль разобрал 19 ДТП
в центре столицы, сообщил
о 18 тысячах неисправных све-
тофорах и знаках, 600 раз по-
мог жителям.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

15 мая. Велопатрульные Центра организации дорожного движения братья-близнецы Александр 
и Владимир Угаровы вышли на смену в первый рабочий день

Повышение стоимости проезда 
будет минимальным

Миллионы пассажиров 
выбирают центральное кольцо

С 20 мая в городском транс-
порте изменится стоимость 
проезда. Об этом сообщили 
в Департаменте транспорта 
и развития дорожно-транс-
портной инфраструктуры 
Москвы. 

В департаменте пояснили, 
что корректировка цен нуж-
на для дальнейшей эффек-
тивной работы системы, 
чтобы пассажиры продол-
жали пользоваться самым 
современным транспортом.
— Стоимость одной поездки 
по билетам «Единый» на 30, 
90 и 365 дней изменится 
в среднем менее чем 

на 2 руб ля, — сообщили 
в ведомстве. 
Проезд по карте «Тройка» 
вырастет с 54 до 57 рублей за 
поездку. Дешевле всего пла-
тить по биометрии — всего 
53 рубля за поездку.
— Столица закупает боль-
шое число нового подвижно-
го состава: вагоны метропо-
литена, поезда МЦД, элек-
тробусы, трамваи и многое 
другое. Поэтому корректи-
ровка тарифов необходи-
ма, — считает член Обще-
ственного совета Минтран-
са России Норайр Блудян.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Поезда, курсирующие 
по Московскому централь-
ному кольцу (МЦК), пере-
везли с января по апрель 
50,3 миллиона пассажиров. 
Об этом вчера сообщили 
в пресс-службе Московской 
железной дороги (МЖД).

Только в апреле услугами 
МЦК воспользовались 
13,5 миллиона человек. Са-
мой востребованной стан-
цией оказалась «Ростоки-
но». Через нее прошли 
967,8 тысячи пассажиров. 
Также в тройку лидеров по-
пали станции «Площадь Га-

гарина», которой воспользо-
вались 964,5 ты сячи москви-
чей и гостей столицы, и «Ни-
жегородская», принявшая за 
месяц 919,7 тысячи человек.
— С начала эксплуатации 
МЦК «Ласточки» перевезли 
1 миллиард 45 миллионов 
пассажиров, — уточнили 
в МЖД.
По МЦК ездят современные 
электропоезда, которые обо-
рудованы кондиционерами, 
розетками с USB-разъемами 
для зарядки гаджетов и бес-
платным Wi-Fi.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

Начался прием заявок 
научастие в международ-
ном музыкальном конкур-
се «Московская acappella». 
Фестиваль живого пения 
возвращается после пяти-
летнего перерыва. Обэтом 
Сергей Собянин сообщил
в соцсетях. Поего словам,
в августе столица станет 
одной большой сценой. 
Вокальные коллективы
и солисты изразных стран 
будут выступать в разных 
местах. 

кстати

С начала года в Обще-
ственный штаб по кон-
тролю за реализацией 
программы реновации 
поступило более 
9,6 тысячи обраще-
ний. Всего начиная 
с 2017 года в штаб по-
ступило более 193 ты-
сяч обращений. В апре-
ле правообладателями 
новых квартир в рамках 
программы реновации 
стали более 3,8 тысячи
москвичей. Они пересе-
ляются из 189 домов 
в 112 новостроек.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

важно
В рамках Недели пред-
принимательства прой-
дет форум-фестиваль 
«Мамы. Дети. Бизнес». 
Он состоится 25 мая 
в «Цифровом деловом 
пространстве» на По-
кровке. Мероприятие 
станет одновременно 
и бизнес-площадкой, 
и местом, где можно 
с пользой провести вре-
мя. Женщины, открыв-
шие свое дело, поделят-
ся историями успеха. 
Подробности можно уз-
нать на сайте мнп2024.рф.

транспорт
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Инженеры всегда 
востребованы
Специалисты особой эконо-
мической зоны «Технополис 
«Москва» составили портрет 
инженера высокотехноло-
гичных производств. 

Опытный, самостоятельный, 
разбирающийся в современ-
ных технологиях, с портфо-
лио вместо резюме — такого 
инженера ждут в свою коман-
ду высокотехнологичные про-
изводства ОЭЗ «Технополис 
«Москва». В свою очередь, со-
искатели делают выбор 
в пользу предприятий с совре-
менным оборудованием, вы-
сокой оплатой труда, соцпаке-
том и гибким графиком рабо-
ты. Такие выводы на основе 
1300 резюме и 600 вакансий 
сделали специалисты проекта 
«ТехноРабота», запущенного 
в 2022 году.
По данным аналитиков, около 
60 процентов соискателей ин-
женерных специальностей — 
мужчины. В ОЭЗ «Технополис 
«Москва» доля женщин на 
предприятиях — чуть выше 
40 процентов. В основном они 
занимают должность техно-
логов, например, на фарма-
цевтических производствах, 
в микроэлектронике, на про-
изводствах новых материалов 
и в ИT-сфере.
— Больше всего в опытных 
высококвалифицированных 
кадрах нуждаются предприя-
тия микроэлектроники ОЭЗ. 
Именно поэтому на таких 
производствах высокий сред-
ний возраст сотрудников. 
В особой экономической зоне 
локализованы свыше 30 ком-
паний отрасли, на которых 
трудятся около 6,7 тысячи че-
ловек, — рассказал генераль-
ный директор ОЭЗ «Техно-
полис «Москва» Геннадий 
Дегтев. — Как правило, спе-
циалист в области микроэлек-
троники в ОЭЗ — это семей-
ный мужчина от 40 до 50 лет 
и старше, имеющий как ми-
нимум одно высшее образова-
ние, но постоянно занимаю-
щийся самообучением. Спец-
ифика отрасли подразумевает 
выстраивание тесных связей 
инженеров-практиков с науч-
ным сообществом и коллега-
ми по рынку. 
Одна из самых молодых отрас-
лей — информационно-ком-

муникационные технологии. 
В особой экономической зоне 
столицы этот сектор насчиты-
вает свыше 14 предприятий, 
на которых трудятся более ты-
сячи человек. Портрет инже-
нера в этой отрасли таков: 
мужчина в возрасте 30–35 лет 
с одним или двумя высшими 
образованиями. 
Стоит отметить, что многие 
компании охотно привлекают 
и молодых специалистов — 
с помощью стажировок и про-
изводственных практик. Толь-
ко в прошлом году практику 
в ОЭЗ «Технополис «Москва» 
прошли более 400 учащихся 
колледжей и вузов. 
В нынешнем году компании 
также ждут студентов. Так, 
один из опорных НИИ отрас-
ли микроэлектроники, зани-
мающийся разработкой и вы-
пуском критически важной 
продукции, готов познако-
мить с производством свыше 
100 будущих специалистов, 
один из лидеров по выпуску 
чипов ждет 60 студентов, ком-
пания по выпуску онкопрепа-
ратов — 30, производитель 
медтехники — 25. Предприя-
тия ожидают у себя будущих 
дипломированных инжене-
ров, спрос растет и на студен-
тов среднетехнических специ-
альностей — слесарей, тока-
рей, механиков.  
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Правила безопасности перед 
каникулами надо повторить

Театральные менеджеры 
обсудят реализованные проекты

Вчера в Главном управлении 
МЧС России по Москве рас-
сказали, как правильно по-
вторить с детьми правила 
безопасности во время лет-
них каникул.

Родителям напомнили, что 
школьники обязательно долж-
ны знать, как действовать 
в случае пожара, если они 
остались дома одни.
— Расскажите, куда нужно 
звонить, по какому номеру 
и что делать после этого, — 
рассказал начальник Управле-
ния надзорной деятельности 
и профилактической работы 
Главного управления МЧС 
России по Москве Александр 
Бобров.
Кроме того, необходимо не за-
бывать и о Правилах дорожно-
го движения.
— Сегодня участились случаи 
ДТП с участием несовершен-
нолетних, управляющих элек-

тросамокатами, — отметил 
заместитель начальника 
Управления Госавтоинспек-
ции ГУ МВД России по Москве, 
полковник полиции Евгений 
Логиновский. — Часто они не 
соблюдают правила и катают-
ся на электросамокате вдвоем.
Уполномоченный по правам 
ребенка в Москве Ольга Ярос-
лавская в свою очередь доба-
вила, что напомнить о прави-
лах безопасности нужно и ба-
бушкам с дедушками.
— Особенно, если ребенок 
едет к ним надолго. Старшее 
поколение не всегда способно 
осознать все риски, которые 
несут современные условия 
и технологии, — рассказала 
Ольга Ярославская.
Она также напомнила о необ-
ходимости внимательно сле-
дить за ребенком, если он на-
ходится на водных объектах. 
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Сегодня стартует IV Вахтан-
говский фестиваль театраль-
ных менеджеров. Подробно-
сти о нем рассказал директор 
Государственного академи-
ческого театра имени 
Евгения Вахтан-
гова Кирилл Крок 
(на фото).

Фестиваль прохо-
дит раз в два года.
— На одной пло-
щадке мы собира-
ем управленцев — 
государственных, 
региональных, муниципаль-
ных и частных театров, — рас-
сказывает Крок.
Участники фестиваля смогут 
обменяться опытом, познако-
миться, завести новые связи 
и сотрудничества.
— На Исторической сцене 
Вахтанговского театра собе-
рутся более 500 человек. Это 
представители 68 регионов 
нашей страны, — уточнил 
Крок.
Каждый день программа фе-
стиваля будет проходить на 

разных культурных площад-
ках Москвы. Это сделано, что-
бы показать, как развивается 
столица, и познакомить ино-
городних граждан с ее лучши-
ми местами.

— У нас есть не-
сколько важных 
тем, которые мы 
хотим затронуть 
при общении с го-
стями. Так, мы об-
судим, например, 
стратегию управ-
ления, вопросы 
взаимоуважения 

и понимания между театром 
и учредителем, как придумы-
вать новые проекты и где по-
лучать на них деньги, — под-
черкивает Крок. — Рассказы-
вать об этом будут люди, кото-
рым удалось достичь успехов 
в реализации своих идей.
По словам директора театра, 
проведение фестиваля наце-
лено на оценку и анализ успе-
хов различных проектов на 
благо культуры.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Знаменитый дизайнер 
впечатлился красотой столицы

Сегодня завершается круп-
нейшая в России и странах 
СНГ международная строи-
тельно-интерьерная выстав-
ка MosBuild. В рамках одной 
из деловых сессий обсудили 
партнерство Китая и России. 

В течение всех четырех дней 
на выставке проходит насы-
щенная деловая программа, 
в рамках которой ведущие 
эксперты в области строи-
тельства, архитектуры и ди-
зайна интерьера рассказыва-
ют о трендах и перспективах 
развития строительно-инте-
рьерной отрасли, делятся сво-
им опытом и лучшими прак-
тиками. Так, состоялась дис-
куссия известного российско-
го архитектора, основателя 
бюро Валерия Лизунова и мэ-
тра китайского дизайна Чжу 
Сяоцзе. В фокусе внимания — 
партнерство двух стран. Мо-
дератором встречи выступила 
председатель комиссии по 
внешнеэкономическому со-
трудничеству с партнерами из 
Китая Московской торгово-
промышленной палаты Анна 
Бессмертная. 
— Сегодня рынок КНР может 
составить серьезную конку-
ренцию мировым лидерам 
индустрии как по качеству ма-
териалов и готовых изделий, 
так и по стоимости, — отме-
тил Валерий Лизунов. — Мы 
хотим познакомить предста-
вителей Китая с потенциалом 
российских дизайнеров. При-
глашение Чжу Сяоцзе в Мо-
скву — это только первый шаг, 
который мы делаем для взаи-
мовыгодного сотрудничества 
между двумя странами.
Анна Бессмертная отмечает: 
переговоры о визите в Москву 
мэтра китайского дизайна 
шли давно. 
— Мы стали активнее обсуж-
дать вопрос необходимости 
построения регулярного об-
щения и обменов между пред-
ставителями российской и ки-
тайской дизайн-среды. Я с ра-
достью принял приглашение 
посетить Москву — каждому 

китайцу с детства известна 
Россия и Москва, — сказал 
в свою очередь Чжу Сяоцзе.
В ходе своего визита он осмо-
трел современные и истори-
ческие музеи, посетил боль-
шие городские площади 
и парки, а также спустился 
в московское метро. Оно его, 
к слову, очень впечатлило.
— Особенно исторические 
станции, построенные в про-
шлом веке, — поделился Чжу 
Сяоцзе с корреспондентом 
«ВМ». 
Среди того, что очень вдохно-
вило его, — сталинские вы-
сотки и Цирк Юрия Никулина 
на Цветном бульваре, Новая 
Третьяковка и ВДНХ. Прохо-
дящий на главной выставке 
страны международный фо-
рум «Россия» произвел боль-
шое впечатление на гостя из 
Поднебесной .
— Космические технологии, 
которым сейчас уделяют вни-
мание и в России, и в Китае, 
здесь интересно представле-
ны, — рассказал он. — Побы-
вав в нескольких павильонах, 
познакомился с разными рос-
сийскими регионами. Словно 
совершил большое путеше-
ствие по стране.
Решил присмотреться мэтр 
китайского дизайна и к совре-

менным пространствам — 
в ходе своего пятидневного 
визита он побывал в про-
странстве ГЭС-2. 
— Сейчас мы находимся на 
стадии знакомства с культу-
рой России. С давних времен 
ваша страна для нас была как 
старший брат. Настало время 
укреплять культурные связи, 
предпринимать новые шаги 
в разных направлениях, — 
считает Чжу Сяоцзе.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

13 мая. Мэтр китайского дизайна Чжу Сяоцзе во время 
интервью «ВМ». Фото: Василиса Чернявская

Молодые популяризаторы 
науки получили награды 
В столице наградили побе-
дителей Всероссийского 
конкурса детского научно-
популярного видео «Зна-
ешь? Научи!». Вчера «ВМ» 
побывала на торжественной 
церемонии.

Торжественное награждение 
лауреатов конкурса, одним из 
основных организаторов кото-
рого выступила корпорация 
«Росатом», прошло в павильо-
не «Атом» на ВДНХ. Научное 
состязание проводилось среди 
учащихся 1–11-х классов. Для 
участия в нем школьники 
должны были записать науч-
но-популярное видео и опу-
бликовать его на специальном 
сайте. Ролик должен в доступ-
ной и интересной форме объ-
яснять ту или иную научную 
теорию, концепцию или явле-
ние. Возрастные категории 
разделили на «Младшую шко-
лу», «Среднюю школу» и «Стар-
шую школу». Кроме того, 
в конкурсе были номинации, 
отражающие разные направ-
ления современной науки.
— Каждый год интерес к «Зна-
ешь? Научи!» возрастает — 
в третьем сезоне конкурса 

свои видеоролики прислали 
более 2,7 тысячи детей. Их ра-
боты вдохновляют на новые 
открытия и демонстрируют, 
что знание может быть увле-
кательным и доступным для 
всех, — рассказала генераль-
ный директор АНО «Нацио-
нальные приоритеты» София 
Малявина.
Одной из самых интересных 
работ стал ролик «Место чело-
века во Вселенной», который 

сняла и смонтировала мо-
сковская школьница Амелия 
Шайдулина. В своей конкурс-
ной работе она раскрыла тай-
ны темной материи и темной 
энергии.
Из-за большой популярности 
проекта дополнительные но-
минации ввели партнеры 
конкурса, среди которых не-
мало госкорпораций. Так, на-
пример, в дополнительной 
номинации «Композиты без 
границ» победил второкласс-
ник Александр Брус. В свои 
восемь лет он подготовил ин-
тересный ролик о компози-
тах, которые окружают каж-
дого из нас в повседневной 
жизни.
— Было очень приятно уз-
нать, что я выиграл в конкур-
се. Пока готовил ролик, узнал 
очень много нового, — сказал 
юный лауреат. — Буду прини-
мать участие и в других кон-
курсах.
Всех лауреатов конкурса на-
градили памятными статуэт-
ками и призами, а также на-
путствовали на новые дости-
жения. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

15 мая. Генеральный директор композитного дивизиона корпорации «Росатом» Александр 
Тюнин награждает победителя в номинации «Композиты без границ» Александра Бруса

Цветущие сады преображают 
площади, аллеи и переулки

Камергерский переулок пре-
вратился в вишневый сад. 
Тонкие деревца «выросли» со-
всем за короткое время — все 
благодаря фестивалю «Лето 
в Москве. Сады и цветы». Та-
ким оригинальным способом 
ландшафтные дизайнеры ре-
шили напомнить о юбилее — 
120 лет назад на сцене Мо-
сковского Художественного 
театра впервые сыграли 
«Вишневый сад» по пьесе Ан-
тона Павловича Чехова.
Вишневые деревья, которые 
сейчас только-только набира-
ют цвет из-за холодной пого-
ды, дополняют туи, гортензии 
и рододендроны. Даже спеша-
щие прохожие останавлива-
ются полюбоваться красотой 
растений — в самом центре 
города вдруг выросли сады!
Удивляются и туристы, прие-
хавшие в эти майские дни 
в Москву. Гостья из Казани 
Ландыш Насырова любуется 
цветущими вишнями. Отмеча-
ет, что в Татарстане совсем не-
давно были заморозки и даже 
метели. Поэтому деревья гото-
вятся к цвету только сейчас. 
— Несмотря на прохладу, на-
строение весеннее, и цветы 
этому тоже способствуют, — 
отметила девушка с красивым 
цветочным именем. 
Возле Большого театра поя-
вился яблоневый сад. В сквере 

у храма Мельпомены расста-
вили декоративные кашпо 
с яблоневыми деревьями раз-
ных сортов и кустами сирени. 
Скоро все они наполнят терри-
торию перед Большим теа-
тром яркими цветами и арома-
тами. 
Кипарисовую аллею решено 
создать около памятника Пуш-
кину. На Пушкинской аллее 
установят деревья высотой до 
шести метров. По задумке 
ландшафтных дизайнеров, 
стройные кипарисы напомнят 
о поездках великого русского 
поэта на Кавказ и в Крым. 
— Результатом путешествий 
Александра Сергеевича стали 
многочисленные произведе-

ния, такие как «Бахчисарай-
ский фонтан», «Кавказский 
пленник», «На холмах Грузии 
лежит ночная мгла» и многие 
другие, — напомнили в оргко-
митете фестиваля.
Там же добавили, что в скором 
времени утопать в цветах бу-
дут и ступени Российской госу-
дарственной библиотеки. 
Впервые оригинальные ком-
позиции появились здесь 
в 2017 году. Несколько лет под-
ряд сады украшали простран-
ство вокруг памятника Досто-
евскому с начала лета и почти 
до самых заморозков. Этот год 
не станет исключением. 
— Фестиваль «Лето в Москве. 
Сады и цветы» будет набирать 

силу постепенно: локации от-
кроются поочередно и распо-
ложатся как на привычных 
центральных площадках, в том 
числе на Манежной и Бирже-
вой площадях, лестнице Рос-
сийской Государственной би-
блиотеки, Кузнецком Мосту 
и Новом Арбате, так и на но-
вых — Пушкинской и Триум-
фальных площадях, Тверской 
улице, Кутузовском проспекте, 
Садовом кольце, в парках, на 
перилах мостов, — пояснили 
в оргкомитете. 
Также цветущие сады, модули 
и арт-объекты установят на 
площадках возле станций ме-
тро, железнодорожных и реч-
ных вокзалов, торговых цен-

тров, офисов госуслуг, поли-
клиник, родильных домов 
и загсов. Эффектные компо-
зиции ландшафтных дизайне-
ров украсят склоны в Парке 
Победы, на Рублевском шоссе 
и Ростовской набережной.
Вертикальное озеленение 
украсит территорию у входа 
в Московский зоопарк. Для 
создания живой стены площа-
дью около 500 квадратных ме-
тров будет использовано бо-
лее 380 тысяч ампельных рас-
тений: южные плектрантусы, 
петунии, пилеи и будры.
Продлится фестиваль до 8 сен-
тября.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК
ПЕРВЫЙ ЗАМРУКОВОДИТЕЛЯ 
АППАРАТА МЭРА И ПРАВИТЕЛЬСТВА 
МОСКВЫ, ГЛАВА ДЕПАРТАМЕНТА 
ТОРГОВЛИ И УСЛУГ

До 8 сентября Москва превра-
тится в огромный цветущий 
сад — в столице постепенно 
набирает силу фестиваль го-
родского ландшафтного ди-
зайна «Лето в Москве. Сады
и цветы». Он охватит букваль-
но весь мегаполис. В столице 
появится более 50 традицион-
ных выставочных садов — 
ландшафтных пространств, 
утопающих в красках и зеле-
ни, с прогулочными зонами. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Открываются 
новые локации 
фестиваля «Лето 
в Москве. Сады 
и цветы». Среди 
доступных се-
годня — Камер-
герский пере-
улок, Пушкин-
ская площадь 
и сквер у Боль-
шого театра. 

фестиваль

15 мая. Ландыш Насырова из Казани прогуливается по Камергерскому переулку. Здесь, возле памятника Станиславскому и Немировичу-Данченко, «вырос» вишневый 
сад. Он олицетворяет знаменитую пьесу Чехова «Вишневый сад», которую впервые поставили на сцене МХТ в 1904 году. Фото: Наталья Феоктистова

ВЛАДИСЛАВ ОВЧИНСКИЙ
ГЛАВА ДЕПАРТАМЕНТА 
ИНВЕСТИЦИОННОЙ
И ПРОМЫШЛЕННОЙ ПОЛИТИКИ

Работа в современном про-
мышленном секторе требует 
от специалистов глубоких 
профессиональных знаний 
и высоких прикладных навы-
ков, обеспечивающих дина-
мичное развитие отрасли бла-
годаря внедрению передовых 
производственных техноло-
гий. Так, сегодня при помощи 
проекта «ТехноРабота» около 
70 высокотехнологичных 
предприятий ОЭЗ «Технополис 
«Москва» привлекают в свою 
команду квалифицированные 
кадры. С начала 2024-го было 
открыто 150 вакансий, из кото-
рых 100 — закрыты. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ДМИТРИЙ ЧЕРНЫШЕНКО 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ПРАВИТЕЛЬСТВА РФ ПО ВОПРОСАМ 
ЦИФРОВОЙ ЭКОНОМИКИ

Всероссийский конкурс 
«Знаешь? Научи!» проходит 
в рамках Десятилетия науки 
и технологий, объявленного 
президентом Владимиром 
Путиным. В этот раз в пяти 
тематических и шести специ-
альных номинациях участво-
вали более 8 тысяч школьни-
ков. Это говорит о том, на-
сколько тема науки интересна 
подрастающему поколению. 
Научная жизнь победителей 
только начинается.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

китай близко
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Мэтр китайского дизайна 
Чжу Сяоцзе — куратор 
крупнейшей китайской 
мебельной выставки CIFF, 
приглашенный профес-
сор Шанхайской акаде-
мии художеств, а также 
Университета Маль-
мстенса Линчепинга 
(Швеция), куратор китай-
ской экспозиции в Мила-
не Slow sitting tea 
drinking, дизайнер мебе-
ли для китайского пави-
льона на Всемирной вы-
ставке в Шанхае. 

справка
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Турцию ночью 
штормило

События в мире характеризуются не-
стабильностью и разворачивающим-
ся хаосом. В Грузии проходят митинги 
недовольных принятием закона об 
иноагентах. В Турции готовился госу-
дарственный переворот, но при появ-
лении сведений об этом глава Турции 
Реджеп Тайип Эрдоган провел экс-
тренное заседание с руководителями 
силовых структур по недопущению 

чрезвычайного происшествия. Это говорит о том, что 
у действующего президента государства налажена аген-
турная работа и он молниеносно реагирует на сложившу-
юся политическую обстановку в стране. Но опять-таки 
трудно утверждать, что на самом деле происходит: чистка 
недовольных или все-таки в Турции 
действительно назревал переворот. 
Предпосылки к последнему есть до-
статочно сильные: все помнят, что Эр-
доган на выборах выиграл с неболь-
шим перевесом, так что почти полови-
на страны может выражать недоволь-
ство деятельностью президента. 
Возможно, и поэтому незадолго до 
этого он уволил много сотрудников 
Управления безопасности Анкары за 
связь с преступной организацией «Ай-
хан Бора Каплан». По месту житель-
ства уволенных полицейских были 
проведены обыски и изъяты цифро-
вые материалы, на которых имелись 
сведения, подтверждающие умысел задержанных. 
По мнению председателя Националистического движе-
ния Девлета Бахчели, выступившего на заседании фрак-
ции в парламенте, изъятые доказательства могут свиде-
тельствовать о заговоре с целью свержения Эрдогана.
Считаю, что задержанных полицейских теперь ждет суро-
вое наказание. Но это правильно: во всех странах попыт-
ка государственного переворота карается строго. Надо 
отдать должное: Эрдоган вовремя получил сведения, опе-
ративно собрал экстренное заседание и смог дать отпор 
противникам. Это говорит о том, что служба безопасно-
сти президента работает превосходно и он сам может мо-
ментально реагировать на сложившиеся реалии. И это 
дает основание считать, что Эрдоган устоит у власти.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АНДРЕЙ 
КОШКИН
ЗАВЕДУЮЩИЙ 
КАФЕДРОЙ 
ПОЛИТОЛОГИИ 
РЭУ ИМЕНИ 
ПЛЕХАНОВА

мнение

Россия намерена способствовать 
межрелигиозному и межкультурному диалогу
РФ будет бороться с исламо-
фобией, христианофобией 
и русофобией в мире. Об этом 
вчера заявил глава МИД РФ 
Сергей Лавров (на фото) в об-
ращении к участникам VIII Фо-
рума молодых дипломатов 
стран Организации 
исламского со-
трудничества.

Встреча проходит 
в Татарстане в рам-
ках XV Междуна-
родного экономи-
ческого форума 
«Россия — Ислам-
ский мир: KazanForum».
— С 2016 года в этих встречах 
приняли участие уже более 
250 молодых сотрудников 
внешнеполитических ве-
домств из более чем 40 стран. 
В этот раз нам предстоит обсу-
дить широкий спектр акту-

альных международных про-
блем, включая перспективы 
сотрудничества между Росси-
ей и мусульманскими госу-
дарствами в условиях форми-
рования новой архитектуры 
международных отношений, 

а также различные 
аспекты гумани-
тарной и техноло-
гической дипло-
матии, — сказал 
глава МИД РФ.
Сергей Лавров зая-
вил, что Россия — 
крупнейшая евра-
зийская держава, 

которая традиционно поддер-
живает честные и взаимно 
уважительные отношения 
с мусульманскими странами. 
— Нас прочно объединяет 
строгая приверженность 
к культурно-цивилизацион-
ной самобытности народов 

мира, к их естественному пра-
ву беречь свои традиции 
и истории, самим определять 
пути своего развития, — под-
черкнул Лавров. — Готовы 
и далее совместно с ОИС спо-
собствовать межрелигиозно-
му и межкультурному диалогу, 
защищать общие для всех ми-
ровых религий духовно-нрав-
ственные ценности, бороться 
с исламофобией, христиано-
фобией, русофобией и други-
ми формами расовой, этно-
культурной нетерпимости.
Дипломат добавил, что Россия 
является последовательным 
сторонником формирования 
многополярного миропоряд-
ка, который будет более спра-
ведливым, демократичным 
и опирающимся на принципы 
Устава ООН.
ГРИГОРИЙ САХАДЖИ
g.sahadgi@vmdaily.ru

комментарии 
экспертов

КОНСТАНТИН СИВКОВ
ВОЕННЫЙ ПОЛИТОЛОГ

Освобождение населен-
ного пункта Волчанск 
означает приближение 
наших войск к Харькову, 
которые могут взять его 
в полукольцо. Этого бу-
дет достаточно для того, 
чтобы добиться отсту-
пления украинских бое-
виков из этого города. 

ВЛАДИСЛАВ ШУРЫГИН
ВОЕННЫЙ ПУБЛИЦИСТ

Российские солдаты 
и офицеры быстро осво-
бодили Волчанск 
на харьковском направ-
лении. Это означает вы-
сокий уровень работы 
штурмовых групп, кото-
рые эффективно исполь-
зуют передовую технику 
на спецоперации. Одна-
ко я бы не стал утверж-
дать, что Волчанск име-
ет для нас серьезное 
стратегическое значе-
ние; его освобожде-
ние — рядовой случай.

Музыканты всегда готовы 
поднять боевой дух 
14 мая в Центральном доме 
Российской армии прошло 
вручение ежегодной премии 
Министерства обороны Рос-
сии в области культуры и ис-
кусства за 2023 год. 

Премия присуждается за про-
изведения и творческие проек-
ты, способствующие военно-
патриотическому воспитанию 
граждан Российской Федера-
ции, а также за значительный 
вклад в развитие культуры 
в Вооруженных силах РФ. 
— Для нас это дело нашей 
жизни. В войне против Запа-
да — это смысл, с которым мы 
живем последние 10 лет. По-
тому что как только начался 
майдан, я выступил против 
него и начал интересоваться 
этим вопросом углубленно, 
понял масштаб конфликта 
еще задолго до специальной 
военной операции. Для меня 
это вообще личное дело — 
я киевлянин, родился и жил 
в Киеве, служил в Советской 
армии в Москве, принимал 
советскую присягу. Поэтому 
для меня понятно, что я отста-
иваю интересы русского го-
сударства и русского наро-
да, — рассказал фронтовой 
артист Алексей Поддубный, 
выступающий под псевдони-
мом Джанго.
В этом году за высокое мастер-
ство при исполнении патрио-
тических песен в номинации 
«Музыкальное искусство» 
был награжден певец Ярослав 
Дронов, выступающий под 
сценическим псевдонимом 
SHAMAN. В начале 2023 года 
певец провел гастрольный 
тур, в рамках которого состоя-
лись выступления в Луганске, 

Мариуполе и Геническе, а так-
же в воинских частях и госпи-
талях для военнослужащих — 
участников СВО. 
— Я буквально недавно высту-
пал в госпитале в Подмоско-
вье и исполнил несколько 
композиций перед бойцами. 
Причем вот так вот просто, на 
расстоянии, что называется, 
вытянутой руки. И... мне это 
очень понравилось. Я видел 
глаза бойцов. Этот концерт 
навсегда останется в моей па-
мяти, — рассказал Ярослав 
Дронов. — Конечно, безуслов-
но, после того как я исполнил 
свои песни, я сразу пошел, 
сфотографировался с каж-
дым, никому не отказал, пото-
му что для людей это память.
За значительный личный 
вклад в развитие отечествен-
ного военно-патриотическо-
го музыкального искусства 

в этом году также был награж-
ден народный артист России, 
солист группы «Любэ» Нико-
лай Расторгуев. 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru 

14 мая. Первый заместитель министра обороны РФ Руслан 
Цаликов (в центре) вручил награду народному артисту России 
Николаю Расторгуеву (справа). Фото: Наталья Феоктистова 

РУСЛАН ЦАЛИКОВ
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ МИНИСТРА 
ОБОРОНЫ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ, 
КАВАЛЕР ОРДЕНА ПОЧЕТА

Начну с того, что принесу глу-
бочайшие слова почтения, 
уважения нашим бойцам
и командирам, которые вы-
полняют, возможно, сложней-
шую для них задачу в проти-
востоянии с так называемым 
западным миром. Где при 
этом наши деятели культуры? 
Они рядом с нами. Так было
в Великой Отечественной вой-
не, так и сейчас.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

новости спецоперации

Вражеские контратаки терпят неудачу
Победоносное наступление наших солдат продолжается. 
Во вчерашней сводке Министерство обороны РФ сообщи-
ло, что подразделения группировки войск «Север» в ре-
зультате активных действий освободили населенные пун-
кты Глубокое и Лукьянцы Харьковской области, а также 
продвинулись в глубину обороны противника. 
— Нанесли поражение живой силе и технике 14-й, 
23-ймеханизированных, 143-й пехотной бригад ВСУ
и 113-й бригады теробороны в районах населенных пун-
ктов Журавка, Гранов и Липцы Харьковской области, — 
отметили в МО РФ.
После этого противник попытался совершить три контра-
такив районах населенных пунктов Глубокое и Старица 
Харьковской области, но все они были отражены россий-
скими войсками.
■
Украина воюет с тракторами
ВСУ использовали дрон для атаки трактора в Белгород-
ской области. Об этом вчера сообщил губернатор Вяче-
слав Гладков.
— Работающий в поле трактор подвергся атаке со стороны 
ВСУ с помощью дрона-камикадзе. Инцидент произошел
в районе села Березовка Борисовского района. В резуль-
тате взрыва пострадавших нет, транспортное средство за-
горелось, — рассказал губернатор.
В тот же день Вячеслав Гладков сообщил, что всего 
запрошедшие сутки для обстрела Белгородской области 
ВСУ использовали по меньшей мере 131 снаряд. Обстре-
лам подверглись Белгород, Белгородский, Борисовский, 
Краснояружский, Прохоровский районы. Также прилеты 
снарядов зафиксированы в Валуйском, Грайворонском, 
Старооскольском и Шебекинском городских округах. Кро-
ме того, в поле в Корочанском районе, рядом с селом Иви-
ца, специалисты обнаружили и изъяли обломки снаряда, 
обошлось без последствий.
■
Дроны нанесли удар
Военнослужащие херсонского добровольческого бата-
льона В. Ф. Маргелова с помощью универсальных отече-
ственных FPV-дронов «Велес» уничтожили укрепленную 
замаскированную огневую точку ВСУ на правом берегу 
Днепра. Новостью поделился губернатор Херсонской об-
ласти Владимир Сальдо. 
— Недавно этими беспилотниками в ударном варианте 
была уничтожена укрепленная и замаскированная огне-
вая точка, с которой украинские боевики вели обстрел по-
зиций российских военных и гражданской инфраструкту-
ры населенных пунктов левобережья Херсонской обла-
сти, — сообщил глава региона.

Около 10:00 15 мая политолог 
Сергей Марков сообщил, что 
Российская армия освободила 
большую часть населенного 
пункта Волчанск. 
— Бои еще продолжаются, но, 
вероятно, Волчанск возьмут 
в течение нескольких дней, — 
предположил изначально 
Марков. 
Тогда он добавил, что с другой 
стороны Харькова начинают-
ся бои за поселок Липцы, а по-
том отметил реакцию ино-
странных военных аналити-
ков на продвижение наших 
войск в населенных пунктах.

— По характеру действий ар-
мии России военные ино-
странные аналитики считают, 
что сейчас она старается не 
окружить и взять Харьков, 
а создать полосу безопасности 
вдоль границы, чтобы умень-
шить обстрелы жилых райо-
нов Белгорода, — добавил 
Сергей Марков. 
Через 20 минут политолог от-
метил, что наши бойцы взяли 
Волчанск, о чем ему неофици-
ально сообщили военные с ли-
нии боевого соприкоснове-
ния. Добавил, что украинские 
боевики уже сбежали из насе-
ленного пункта, среди них бо-
евики подразделения «Кра-
кен»*, который известен свои-
ми издевательствами над рос-
сийскими военнопленными.
После 15:00 Сергей Марков 
обновил информацию.
— Более точно — армия Рос-
сия взяла центр Волчанска, 
сейчас проводит его зачист-
ку, — рассказал он. — Видимо, 
вечером над зданием админи-
страции поднимут россий-
ский флаг.
Он добавил, что ВСУ остаются 
на окраинах Волчанска; они 
пытались организовать кон-
тратаку, но она провалилась.
— Полтора десятка взятых на-
селенных пунктов на этом на-

правлении ранее называли 
тактическим успехом, но у та-
кого хода военных действий 
есть стратегический потен-
циал. Эти территории могут 
войти в «санитарную зону», 
а мы этого и добиваемся, пы-
таясь взять под контроль 
Харьковскую область, откуда 
укронацисты мучают жите-
лей Белгородской области, — 
сказал «Вечерней Москве» во-
енный эксперт Виктор Бара-

нец. — Будем мы брать Харь-
ков или нет — вопрос 
сложный. Но мы можем сде-
лать так, что он сам попадет 
к нам в руки: заблокировав 
поставку боеприпасов, меди-
каментов и продовольствия, 
ВСУ сдаст позиции.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Освобождение Волчанска 
поможет Белгороду

Вчера политолог 
Сергей Марков 
сообщил об осво-
бождении Вол-
чанска на харь-
ковском направ-
лении в зоне 
спецоперации. 
«ВМ» узнала под-
робности.

новые рубежи

12 мая. Боевая работа самоходной реактивной системы залпового огня (РСЗО) БМ-21 «Град» артиллерийского подразделения группировки войск «Север» в зоне 
проведения специальной военной операции 

Премьера Словакии Фицо расстреляли 
на глазах у охраны посреди города

Покушение на Роберта Фицо, 
не желающего помогать 
Украине в войне с Россией, 
произошло вчера в городе 
Гандлова, где проходило вы-
ездное заседание прави-
тельства страны.

Словацкий премьер вышел из 
здания местного культурного 
центра, где состоялось меро-
приятие. Нападавший ждал 
его на улице. Перед тем как 
выстрелить, злоумышленник 
крикнул «Робо, иди сюда», 
а потом несколько раз выстре-
лил из пистолета. Пули попа-
ли в грудь, живот и руку. Ох-
ранники тут же усадили Фицо 
в машину — он мог передви-
гаться сам, но двигался с боль-
шим трудом. Затем премьера 
отправили на вертолете 
в больницу города Банска- 
Бистрица, расположенного 
вблизи Гандловы. На момент 
подписания номера в печать 
врачи оценивали состояние 
Фицо как крайне тяжелое. 
Стрелка задержали на месте.
— Роберт Фицо считается ев-
роскептиком. Он не раз высту-
пал с критикой НАТО и поли-
тики Запада в отношении 
Украины, — пояснил полито-
лог Григорий Савельев. — Бук-
вально две недели назад он за-
явил, что поддерживает пре-
кращение огня на Украине. 
Фицо не раз отмечал, что по-
ставки оружия Киеву не явля-
ются подходящим решением, 
а средства, которые направле-
ны на это, потрачены впу-
стую. Сама Словакия от поста-

вок оружия на Украину отка-
залась. Кроме того, Фицо со-
общал, что Словакия не будет 
ратифицировать документы 
о принятии Украины в НАТО.
— Обратите внимание: поку-
шение произошло практиче-
ски в один день с попыткой 
государственного переворота 
в Турции, — пояснил Григо-
рий Савельев. — Там, я напом-
ню, арестовали высокопо-
ставленных офицеров поли-
ции. И почти тут же стреляют 
в Фицо. И Эрдоган, и премьер 
Словакии занимают скепти-
ческую по отношению к США 
и Евросоюзу позицию. Они не 
друзья России, но они прово-
дят самостоятельную полити-
ку, Западу это не нравится. 
Премьер-министр Венгрии 
Виктор Орбан назвал чудо-

вищным нападением покуше-
ние на Роберта Фицо.
— Я глубоко шокирован, уз-
нав о чудовищном нападении 
на моего друга, премьер-ми-
нистра Роберта Фицо, — зая-
вил Орбан.
Венгерский премьер пожелал 
коллеге скорейшего выздо-
ровления, добавив: «Да благо-
словит Бог его и его страну!» 
Политолог Евгений Михайлов 
между тем считает, что следу-
ющей целью террористов мо-
жет стать сам Орбан.
— Думаю, ему нужно усилить 
меры безопасности. Ведь Ор-
бан проводит ту же политику, 
что Фицо, — пояснил экс-
перт. — Думаю, за покушени-
ем на словацкого премьера 
стоят спецслужбы США и Ве-
ликобритании.

Как передает телеканал JoJ, 
в словацкого премьера стре-
лял 71-летний писатель Юрай 
Цинтула.
— Ни одна спецслужба не бу-
дет задействовать ни штат-
ных, ни внештатных сотрудни-
ков — это слишком опасно. 
Зато всегда можно найти неу-
равновешенного или просто 
чем-то обозленного человека, 
заставить его поверить, что во 
всех его — или его страны — 
бедах виноват какой-то чинов-
ник, и дать в руки оружие, — 
считает Григорий Савельев. — 
В таких случаях нужно всегда 
спрашивать: «Кому выгодно?» 
Чтобы Фицо не стало и Слова-
кия сменила курс, выгодно 
Украине, США и НАТО.
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru 

1 февраля. Премьер-министр Словакии Роберт Фицо 
прибывает на заседание саммита ЕС в Брюсселе 

ДМИТРИЙ ЖУРАВЛЕВ
ПОЛИТОЛОГ

Фицо — человек для Брюссе-
ля и Вашингтона опасный. 
Он — пример европейского 
лидера, который, во-первых, 
ведет себя самостоятельно 
и может «всех послать». 
А  во-вторых, он — дурной 
пример для остальных, кото-
рые тоже хотели бы послать 
европейских и американских 
«партнеров», да боятся. Ну вот 
им и дают сигнал: не ведите 
себя как Фицо, а то в вас тоже 
начнут стрелять. За покушени-
ем на словацкого премьера, 
я считаю, стоят США, Евросо-
юз и Украина. Для нее такие 
самостоятельные европей-
ские политики опасны. 
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*  Запрещенная в России террористи-
ческая организация
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циплине «греко-римская борьба». В дальней-
шем мы будем чаще привлекать молодежь 
нашего города к участию в спортивных меро-
приятиях, потому что они способствуют улуч-
шению физической формы, укреплению мышц 
и связок, развитию координации движений 
и ловкости. Помимо этого, они улучшают рабо-
ту сердечно-сосудистой системы, повышают 
выносливость и оздоравливают организм в це-
лом. Это очень важно, потому что нам нужна 
здоровая молодежь.
Более того, участия в соревнованиях учат рабо-
тать в команде, соблюдать правила и проявлять 
уважение к соперникам. Они помогают форми-
ровать устойчивый психологический иммуни-
тет, повышают самооценку и способствуют раз-
витию лидерских качеств.
Выходит, что спортивные мероприятия играют 
важную роль в формировании здорового обра-
за жизни, развитии физических и психологиче-
ских качеств личности, а также способствуют 
укреплению духа соперничества и сотрудниче-
ства. Все это делает спорт неотъемлемой ча-
стью современного образования и культуры 
к нашем городе, так и в других на территории 
республики, страны.
Как сейчас организуют работу по уборке террито-
рий общего пользования? 
С 20 марта по 20 мая на территории округа 
сотрудники ведомств, учреждений и органи-
заций проводят еженедельные субботники 
по наведению санитарного порядка и благо-
устройству. На данный момент расчистили 
от мусора улицы, тротуары и придомовые 
территории общей площадью 117,3 тысячи 
квадратных метров. Но это еще не все. Выса-
дили 40 кустарников, 23 дерева, привели 
в надлежащее санитарное состояние восемь 
братских могил и четыре кладбища. Кроме 
того, специалисты благоустроили две дет-
ские и столько же спортивных площадок, лик-

видировали четыре несанкционированные 
свалки и вывезли мусор общим количеством 
в 99,7 кубического метра.
На фоне непростой геополитической обстановки 
российские власти активно обсуждают тему раз-
вития внутреннего туризма. Чем Снежное может 
быть интересно для туристов из других регионов 
нашей страны?
Наша визитная карточка — «Снежнянский му-
зей боевой славы», открытый 23 февраля 
1968 года. Он стал неотъемлемой частью исто-
рии и славы города. Еще на территории Снеж-
ного расположены такие места туристского 
интереса, как источник Пантелеймона Целите-
ля и храм Иоанна Богослова. 
В 1913 году на территории поселка Ремовка по-
строили Иоанно-Богословский храм. Недалеко 
от него находится источник в память о Тихвин-
ской иконе Божией Матери. Рядом 
с родником — крытая часовня-ку-
пель для полного омовения. Она 
богата содержанием кремния и се-
ребра. Более того, на территории 
храмового комплекса есть детская 
игровая площадка и мини-зоо-
парк. А в 2002 году для детей 
школьного возраста открылась 
Воскресная школа «Духовный ро-
сток», к которой с большим уваже-
нием относятся местные жители.
Кроме того, в непосредственной 
близости от нашего города на-
ходится известный всем мемори-
альный комплекс «Саур-Могила», 
богатый своей историей, а также 
ландшафтный парк республики 
«Донецкий кряж». Именно поэто-
му считаю, что у нашего город-
ского округа хороший туристиче-
ский потенциал, который может 
заинтересовать жителей других 
регионов. 
Подскажите, пожалуйста, а как 
в городском округе реализуют меры 
для такой очень важной темы, как 
патриотическое воспитание моло-
дежи?
Я считаю, что невозможно его рассматривать 
в разрыве с такими учреждениями, как музеи, 
школы искусств и дома культуры. Общеобразо-
вательные школы города, взаимодействуя с ни-
ми в рамках различных программ по патриоти-
ческому воспитанию, приобщают нашу моло-
дежь к культурному и историческому наследию 
своей страны.
Важное место в системе патриотического вос-
питания занимает «Снежнянский музей боевой 
славы», о котором я уже говорил ранее. Помимо 
обзорных экскурсий и бесед, в залах музея по-
стоянно проходят тематические встречи у му-
зейных витрин, линейки славы у братских мо-
гил, памятников культуры, где ребята узнают 
много интересного об истории своего края 
и подвиге советского народа в годы Великой 
Оте чественной войны.

В музеях воспитывают молодежь на примере 
семьи, судьбы дедов и прадедов с их орденами 
и медалями, пожелтевшими от времени грамо-
тами и благодарностями, полученными воина-
ми в годы войны. Рассказы о героях и встречи 
с ними учат подрастающее поколение респу-
блики видеть мир глазами патриотов — тех, кто 
ушел из жизни, и тех, кто живет сейчас.
В образовательных учреждениях Снежного с це-
лью патриотического воспитания уже провели 
следующие мероприятия: цикл классных часов 
«День защитника Отечества» с приглашением 
участников спецоперации, акцию «Обелиск», 
конкурс сочинений «Без срока давности», еди-
ный урок-реквием по истории «Забвению не 
подлежит», тематические просмотры и обсуж-
дение документальных и художест венных 
фильмов «Никто не забыт — ничто не забыто», 

тематические занятия в рамках 
курса внеурочной деятельности 
«Разговоры о важном», патриоти-
ческую акцию «Сады памяти», ак-
ции «Окна Победы», «Бессмертный 
полк» и другие. И это работа обяза-
тельно продолжится в будущем.
А рассказывают ли подрастающему 
поколению Снежного о том, как 
противодействовать современным 
приемам и способам вербовки 
со стороны радикальных формиро-
ваний Вооруженных сил Украины? 
Какие для этого у вас проводятся 
мероприятия?
В настоящее время противодей-
ствие экстремизму — действитель-
но важнейшее направление обе-
спечения национальной безопас-
ности всей России. Мы — не ис-
ключение. Для этого проводятся 
совещания с классными руководи-
телями и педагогами по вопросам 
особенностей современных суб-
культур и о методах выявления лю-
дей — членов экстремистско на-
правленных молодежных движе-
ний, а также по профилактике 
асоциальных явлений среди обуча-

ющихся. Проводим и родительские собрания 
с участием представителей муниципальных 
комиссий по делам несовершеннолетних и за-
щите их прав, органов внутренних дел, сотруд-
ников прокуратуры, муниципальных органов 
управления образованием. Объявляем класс-
ные часы для обучающихся и их мам и пап 
о формировании здорового образа жизни в се-
мье, профилактике асоциальных явлений, то-
лерантности и культуре межнационального 
общения, что важно для России. Более того, мы 
регулярно проводим профилактические рейды 
в образовательных организациях с привлече-
нием представителей органов внутренних дел 
и других субъектов профилактики правонару-
шений несовершеннолетних. 
В школах города один раз в полугодие, а далее 
по запросу конкретных учреждений проводим 

также анкетирование обучающихся для выяв-
ления потенциального девиантного поведе-
ния, проводим мониторинг социальных сетей 
несовершеннолетних, чтобы выявить факты 
вовлечения их в деструктивные группы. Ну 
и, конечно, оказываем необходимую психоло-
гическую помощь детям из неблагополучных 
семей и трудным подросткам.
Какие еще проблемы регулярно беспокоят мест-
ных жителей?
Думаю, как и почти везде, жилищно-комму-
нальные вопросы находятся у нас на первом 
месте в обращениях граждан. Они занимают 
почти половину — примерно 43,8 процента от 
общего их количества. Другие, с которыми об-
ращаются граждане: неудовлетворительное со-
стояние коммунальных сетей, кровель много-
квартирных жилых домов, дорог, подвоз 
школьников, необходимость благоустройства 
территорий, отсутствие уличного освещения. 
Но мы над ними работаем.
Еще добавлю, что с целью создания необходи-
мых условий для реализации конституционных 
прав граждан в 2023 году мы провели 85 выезд-
ных встреч руководства администрации город-
ского округа Снежное с местными жителями. 
Отмечу, что за первый квартал 2024 года орга-
низовали уже 21 выездную встречу. Нам важно 
обсуждать проблемы напрямую с жителями.

В России реализуется федеральный проект 
«Формирование комфортной городской среды». 
Сергей Владимирович, расскажите, какие терри-
тории города сейчас больше всего нуждаются 
в благоустройстве?
В онлайн-голосовании федерального проекта 
представлены три наиболее важные в плане 
благоустройства территории города Снежное. 
Это улицы Минская, шахта № 32, Терешковой, 
шахта № 18 и Буглаева, шахта № 22. 
Кстати, в 2023 году жители также принимали 
участие в голосовании федерального проекта. 
Для благоустройства они выбрали территории 
парка шахты № 9. 
Как на данный момент власти решают вопросы 
восстановления жилищного фонда и социально 
значимых объектов?
В 2024 году мы планируем восстановить 79 объ-
ектов, среди которых: 26 объектов коммуналь-
ной инфраструктуры, 20 многоквартирных до-
мов, 15 детских садов, 12 школ, две больницы, 
здание культуры и один объект дополнительно-
го образования. Уже начали работы на 11 объ-
ектах городского округа: в школах № 9 и 13, 
а также в детских садах № 4, 5, 9, 12 и 13. Вос-
станавливаем участки теплосети по улице Со-
ветская от 89-го до 114-го дома, а также по ули-
цам Карапетяна, 17а, и Донская, 33. 
В этом году благодаря поддержке Президент-
ского фонда культурных инициатив планируем 
оснастить и отремонтировать клубные учреж-
дения: заменить в них электропроводку и вход-
ную группу, восстановить кровлю, фасад, от-
мостки на общую сумму восемь миллионов 
руб лей. Планируем оборудовать «Снежнян-
скую школу искусств» музыкальными инстру-
ментами на сумму пять миллионов рублей. 
Насколько серьезно стоит вопрос компенсации 
кадрами местных медицинских учреждений? 
Как его решают?
В настоящее время медучреждения города 
Снежное действительно испытывают дефицит 
в специалистах широкого и узкого профиля. 
Кадровый голод компенсируется за счет при-
влечения врачей узких специальностей из со-
седних городов Донецкой Народной Республи-
ки и Москвы вахтовым способом. 
С Министерством здравоохранения респуб-
лики регулярно прорабатываем вопросы при-
влечения кадров. Ежегодно в медицинских 
вузах ДНР мы проводим ярмарки вакансий, 
на которых студенты получают информа-
цию о свободных ставках в организациях реги-
она. Кстати, всего по городу штатная числен-
ность врачей составляет 238 человек, а дефи-
цит — 123.
Как сейчас в городе Снежное развивается пред-
принимательство?

Малый и средний бизнес города представлен 
60 предприятиями, значительная часть кото-
рых задействована в сфере услуг — 66 процен-
тов. А производство и сфера торговли занима-
ют 34 процента. Наиболее значимые предста-
вители малого и среднего бизнеса: Снежнян-
ская колбасная фабрика, торговая марка 
«Большая мама», Снежнянский завод химиче-
ского машиностроения, а также 20 сельскохо-
зяйственных предприятий.
Основные направления программы развития 
и восстановления экономики, а также социаль-
ной сферы Снежного по итогам 2023 года по-
зволили нам увеличить показатели товарообо-
рота на 121 процент и количество ярмарочных 
мероприятий, повысить финансовую грамот-
ность субъектов хозяйствования путем участия 
в дистанционных вебинарах в сфере предпри-
нимательства, а еще расширить парк сельско-
хозяйственной техники из-за участия предпри-
ятий города в льготных программах, таких как, 
например, «Росагролизинг». Кстати, сегодня 
парк состоит из 33 тракторов.
А расскажите, какие на данный момент прини-
мают меры для развития спортивной сферы 
города?
Мы проводим мероприятия для разных катего-
рий людей. В прошлом году наиболее значимы-
ми их них для нас стали Открытое первенство 
Донецкой Народной Республики по спортив-
ной борьбе в дисциплине «греко-римская борь-
ба» среди юношей, а также соревнования Са-
марской области по спортивной борьбе в дис-

В городском округе Снежное Донецкой Народной Республики активно восстанавливают дороги, жилые дома, больницы, школы, культурные учреждения, парки 
и скверы. Его глава Сергей Ермаков (на фото) рассказал в интервью спецкору «ВМ» о том, какими темпами строители возрождают разрушенный город, какие 

возникают проблемы в процессе благоустройства территорий и как местные власти занимаются патриотическим воспитанием детей и молодежи. 

8 ноября 2022 года. Врач-невролог Эдуард Шакуров (слева) во время медицинского приема пациента в Центральной городской больнице города Снежное. Бригада врачей-волонтеров оказывает медицинскую помощь местному 
населению в рамках взаимодействия Минздрава РФ и Минздрава ДНР

К концу года планируется восстановить почти 80 инфраструктурных и социальных объектов

Славно трудится народ

Город 
Снежное может 
стать местом 
потенциального 
паломнического 
туризма

цифра

63 
тысячи — 
примерное 
число лю-
дей, кото-
рые прожи-
вают на дан-
ный момент 
на террито-
рии Снеж-
ного.

В годы Великой Отечественной войны жители Снеж-
ного героически трудились и воевали. Многие горо-
жане ушли на фронт, а оставшиеся с приближением 
гитлеровских войск участвовали в создании оборони-
тельных укреплений на Донбассе. В середине октября 
1941 года приняли решение об эвакуации из города 
оборудования угольных предприятий, семей рабочих 
и служащих шахт на восток страны. Бои на подступах 
к городу и в районе продолжались с 23 по 31 октября 
1941 года, но войска Красной армии оставили район. 
Начались тяжелые месяцы вражеской оккупации. Од-
нако жители шахтерских поселков сражались с вра-
гом в подполье. Снежное освободили 1 сентября 
1943 года в ходе наступления дивизий 5-й ударной 
армии Южного фронта в рамках Донбасской наступа-
тельной операции.

ИСТОРИЯ

Снежное и его округ находятся в восточной 
части Донецкой Народной Республики. 
Расстояние от города до столицы ДНР, До-
нецка, по автодороге на запад — 80 кило-
метров, а до столицы ЛНР, Луганска, по ав-
тодороге на северо-восток — 87 киломе-
тров. Площадь территории городского 
округа Снежное составляет 189 квадратных 
километров.
Примечательно, что через город и округ 
проходит автомобильная магистральная 
трасса Н-21, соединяющая Донецк — Лу-
ганск — Ростов-на-Дону. На территорию 
округа со стороны города Торез заходит 
ветка Донецкой железнодорожной сети, 
которая, разветвляясь на четырех станциях 
по городу и окружающим его поселкам, ту-
пикуется на его территории. Эта ветка через 
Торез связывает Снежное с основными на-
правлениями Донецкой железной дороги, 
выходя на главную узловую станцию Дон-
басса — Дебальцево.

справка

АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
Специальный 
корреспондент
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КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 

И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 

МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 

ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Православное искусство 
сохраняет традиции живописи

Русборг: добро пожаловать в эпоху славян и викингов

Художница Дарья Румянцева 
училась в Московском госу-
дарственном университете 
печати, где освоила искусство 
иллюстрации, а уже в мастер-
ской монументальной живо-
писи Суриковского института 
она сделала пер-
вую мозаику на би-
блейские темы.
— В составе брига-
ды я в 2022 году вы-
кладывала образ 
святителя Василия 
Великого высотой 
3,5 метра в главном куполе 
храма Святого Саввы в Бел-
граде, — рассказала Дарья Ру-
мянцева. — Одним из авторов 
оформления, которое стало 
подарком России народу Сер-
бии, был народный художник 
и заслуженный деятель ис-
кусств РФ Евгений Максимов. 
Также для этого проекта я со-
бирала несколько медальонов 
с образами святых, например, 
апостола Матфея. А всего над 
украшением храма работали 
более 500 человек.
В 2022 году Казанский жен-
ский монастырь в Тверской об-
ласти отмечал свое 150-летие. 
В 2021 году художница и мона-
хини предложили к юбилею 
украсить храм мозаиками. Во-
лею судеб нашелся благотво-
ритель, который поддержал 
проект финансово, — расска-
зала Румянцева.
— В монастыре я работала од-
на, мне было очень интерес-
но, — поделилась художни-
ца. — Я создала три мозаики. 
Две из них — небольшие и на-
ходятся на фасаде часовни 
при входе в монастырь. На 
них архангел Гавриил и образ 
причастия. Второй — образ 
Казанской Богородицы, он на-
ходится над входом в главный 
храм обители.
Мозаика привлекает Дарью 
масштабом и сложностью ра-
боты.
— Я всегда хотела попробо-
вать разные техники, матери-
алы, — поделилась Румянце-
ва. — Академическое образо-
вание дало возможность не 
только развивать знания 
и умения в изображении, ана-
томии человека, в пластике, 
но и создавать работы вне за-
висимости от текста, самосто-

ятельные произведения, веч-
ные образы.
Дарья добавила, что традиции 
России притягивают цените-
лей культуры со всего мира.
— Предметы современного 
искусства зачастую созданы 

для продаж, попу-
лярности, — под-
черкнула Дарья. — 
Но в наши вузы 
приезжают учить-
ся ребята из Ки-
тая, Афганистана, 
Сербии в поисках 

чего-то настоящего, честного 
и высокого уровня. У нас еще 
остались преподаватели, ко-
торые сохраняют классиче-
скую школу живописи.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Заморозки, пришедшие в ре-
гион на майские праздники, 
и ночные минусовые темпе-
ратуры не испугали любите-
лей истории со всей страны — 
на фестиваль приехали почти 
900 человек. 
На городище, обнесенном ва-
лом и частоколом, где тради-
ционно проводится «Русборг» 
и ведется строительство одно-
именного парка «живой исто-
рии», первые участники нача-
ли заезжать за несколько дней 
до начала фестиваля. И уже 
утром, 8 мая, половина терри-
тории городища (другая тра-
диционно отведена под массо-
вые сражения) была как гриба-
ми после дождя усеяна шатра-
ми и палатками. Естественно, 
не туристическими — они на 
мероприятии запрещены, 
а сшитыми по средневековым 
образцам. Около каждой уже 
стояли жаровни, в котлах (то-
же не абы каких, а сделанных 
по музейным артефактам) ве-
село булькало. 
На самом деле исторические 
требования к участникам фе-
стиваля предъявляются самые 
жесткие — каждому желаю-
щему попасть на «Русборг» 
нужно пройти специальную 
«паспортизацию» костюма 
и доспехов, где требуется обо-
сновать, что на нем надето, 
привести археологические 
и археографические источни-
ки той или иной детали своего 
гардероба, макета оружия или 
реплики украшения. 
— Фестиваль получился хоро-
ший, хотя погода была, конеч-
но, совсем не майская. Но 
у опытных реконструкторов 
на такой случай всегда есть 
в запасе теплые вещи, — рас-
сказал «ВМ» руководитель по-
дольского клуба «Доброво-
лец» Сергей Старцев. — Мы 
весело провели время. А са-
мое главное — встретились со 
старыми друзьями. «Рус-
борг» — это отличное место 
для любителей истории, что-
бы, как говорится, и других 
посмотреть, и себя показать.
Конечно, квинтэссенцией 
любого исторического фе-

стиваля является реконст-
рукция средневековых сра-
жений. Их хватило и участни-
кам и зрителям. В массовых 
баталиях — и в полевых сра-
жениях, и в битвах за укре-
пления — сошлись 
более 250 рекон-
структоров. Также 
традиционно со-
стоялся и турнир. 
А в следующие фе-
стивали организа-
торы и вовсе хотят 
построить неболь-
шую крепость, которую 
участникам придется штур-
мовать и защищать. 
Для любителей «живой исто-
рии» было организовано мно-
го разнообразных мастер-
классов — от кулинарных (ин-
тересно ведь, что ели, напри-

мер, викинги 1300 лет назад) 
до ремесленных. Так, все же-
лающие могли освоить азы 
кузнечного мастерства или 
резьбы по дереву. Естествен-
но, с использованием все тех 

же средневековых 
инструментов. 
— Всем, кто прини-
мал участие в орга-
низации фестива-
ля, в проведении 
конкурсов, кто сто-
ял в стене щитов, 
и тем, кто делал ма-

стер-классы для зрителей — 
огромная благодарность. Так-
же как тем, кто организовывал 
квесты для детей и вел за нас 
разъяснительную работу в от-
рядах после собраний коман-
диров, — рассказал после за-
вершения мероприятия его 

бессменный организатор Па-
вел Семенов. — При этом 
предпринятые меры безопас-
ности были беспрецедентны, 
и это можно понять. То, как 
отработали люди в форме 
и без — выше всяких похвал, 
и от всего оргкомитета им низ-
кий поклон. Без деятельного 
участия в наших делах и без 
понимания необходимости 
непрерывности проведения 
событийных мероприятий со 
стороны специалистов ничего 
бы не было. Масштаб «Русбор-
га», несмотря ни на что, уда-
лось сохранить. По подсчетам 
охраны, с учетом ротации за 
день на мероприятии в «тури-
стический день» побывали 
около 20 тысяч человек.
АЛЕКСЕЙ ЗЕРНАКОВ
a.zernakov@vm.ru

Москвичка Дарья Румянцева создает мозаики. Ими она украсила 
храмы Святого Саввы в Белграде и Казанского женского монастыря.

Под городом Ельцом (Липецкая область) прошел крупнейший в России исторический фестиваль, посвященный эпохе 
раннего Средневековья — «Русборг». Вместе с реконструкторами со всей страны там побывал и спецкор «ВМ». 

11 мая. Участники фестиваля перед большим полевым сражением — бугуртом. В одном строю здесь можно увидеть людей 
в доспехах славян, викингов и даже нормандских рыцарей

Силач смог протащить целый 
поезд лишь со второй попытки
Будущий рекордсмен начинал 
свой спортивный путь с кара-
те. Затем мальчик переклю-
чился на футбол. Также увле-
кался занятиями в зале со 
штангой.
— Лет с тринадцати начал 
делать силовые тренировки. 
Но это было просто хобби, — 
рассказывает Денис Вовк. — 
В девятнадцать лет 
по определенным 
причинам мне 
пришлось уйти из 
футбола, и я полно-
стью переключил-
ся на силовые виды 
тренировок. Мне 
это очень нравилось, к тому 
же я знал, что в любом случае 
буду связывать свою дальней-
шую жизнь со спортом.
В результате Денис Вовк начал 
осваивать гиревой спорт, тя-
желую атлетику и пауэрлиф-
тинг. С такой базой мужчина 
пришел в силовой экстрим — 
дисциплину, в рамках кото-
рой спортсмен чуть позже 
начнет заниматься «трек-
пулом» — двигать тяжелый 
транспорт. 

— Силовой экстрим включает 
в себя очень большой спектр 
упражнений. Спортсмены, 
которые занимаются в этой 
дисциплине, поднимают кам-
ни, машины, бревна и даже 
карусели с сидящими на них 
людьми. До последнего рекор-
да я уже неоднократно тянул 
многотонную технику. На-

пример, это был 
самолет, который 
я сдвинул при по-
мощи каната. Та-
кой метод, кстати, 
называется «арм-
овер-арм». Потом 
справился с «Ла-

сточкой» и гвардейским кор-
ветом Балтийского флота, — 
вспоминает Вовк.
Идея покорить «Сапсан» при-
шла спортсмену в 2021 году, 
после того как он смог сдви-
нуть с места самолет. В том же 
году Денис Вовк предпринял 
первую попытку поставить 
новый рекорд, однако не смог 
сдвинуть поезд ни на один 
сантиметр.
— Тогда мы немного переи-
грали идею. Вместо «Сапсана» 

я потянул «Ласточку», — вспо-
минает силач. — А в этом году 
я снова решил взяться за реа-
лизацию рекорда. Начал гото-
виться, и все получилось! 
Правда, психологически было 
очень тяжело. Когда один раз 
ты что-то не смог сделать, на-
чинаешь сомневаться в себе. 
Мужчина отметил, что «Сап-
сан» было тянуть тяжелее, чем 
другую технику. 
— Если в случае с самолетом, 
кораблем и «Ласточкой» са-
мое сложное было — сделать 
первый рывок, после которо-
го техника шла по инерции, то 
с «Сапсаном» все обстояло не-
сколько иначе. Здесь надо бы-
ло вкладываться в каждый 
шаг, я находился на гране по-
тери сознания. Все-таки 
650 тонн — не маленький 
вес, — улыбается Денис. 
Следующий рекорд атлет пла-
нирует поставить в рамках 
праздника, например Дня 
России или Дня Военно-мор-
ского флота: хочет потянуть 
подводную лодку. 
ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА 
e.suvorova@vmdaily.ru

Российский спортсмен Денис Вовк установил новый мировой рекорд 
и сдвинул с места 650-тонный поездной состав «Сапсан». 

Дети изучили прошлое завода
Восьмой корпус школы № 548 
расположился в Даниловском 
районе, на месте самого серд-
ца ЗИЛа — моторного цеха. 
Именно здесь собирали глав-
ную часть любого выпускае-
мого на заводе автомобиля. 
А сам завод оставил большой 
след в истории нашей страны 
и жизни столицы. 
— ЗИЛ — это настоящий го-
род в городе, — отмечает 
председатель Совета ветера-
нов ЗИЛа Владимир Лощи-
нин. — Он оказал большое 
влияние на Москву. По всей 
столице была распространена 
выпущенная на заводе про-
дукция. Благодаря нему сто-
лица наполнялась не только 
автомобилями — также про-
водились спортивные и куль-
турные мероприятия. 
Завод действительно напоми-
нал целый город: у него была 
своя газета, радиовещание, 
Дворец культуры и огромная 
территория. И хотя сейчас за-
вода уже не существует, одна-
ко память о нем продолжает 
жить, в том числе благодаря 
постоянной работе с подрас-
тающим поколением и орга-
низации встреч с ветеранами. 
Например, в формате науч-
ной конференции, как это сде-
лали в школе № 548.
Ребята с особым энтузиазмом 
принялись изучать историю 
территории, где они сейчас 
учатся. И в итоге на конферен-
ции было пред-
ставлено семь про-
ектов. Темы оказа-
лись на удивление 
разнообразными: 
от подробного раз-
бора истории заво-
да до проектов по 
изучению выпу-
скаемых здесь спортивных ав-
томобилей, холодильников 
и даже колоколов. Оказалось, 
что на заводе отливали насто-
ящие церковные колокола! 
Именно ЗИЛ стал одним из 
первых мест, в котором стали 
возрождать это забытое за со-
ветский период искусство. 
Здесь же во второй половине 
1990-х был отлит колоколь-
ный ансамбль для восстанов-
ленного храма Христа Спаси-
теля.
И об этом сверстникам рас-
сказали ученики средних 
классов в ходе своих высту-
плений.

— Удивительно, что ребята 
взялись за такие сложные, по-
настоящему взрослые те-
мы, — делится впечатлениями 
ведущий инженер завода Вла-

димир Пластун. — 
И даже нам, вете-
ранам завода, было 
интересно послу-
шать. Вспомнить 
что-то забытое из 
истории.
Выступление ре-
бят навеяли вете-

ранам завода воспоминания 
о работе. Например, замести-
тель управления главного 
энергетика Виктор Самсонов 
вспомнил будничную исто-
рию из цеха по производству 
холодильников, где он прора-
ботал много лет. 
— У нас боролись с нарушени-
ем дисциплины, в частности 
с пьянством, — вспоминает 
с улыбкой Виктор Николае-
вич. — И вот в нашем цехе 
был один художник. И если 
появлялся какой-то разгиль-
дяй, то самым страшным на-
казанием для него было вовсе 
не лишение премии, а то, что 

его нарисуют с красным но-
сом и повесят в вестибюле. 
Люди умоляли: «Лишите пре-
мии, но только не вешайте 
рисунок!»
Первая школьная конферен-
ция стала началом большого 
сотрудничества школы № 548 
с Советом ветеранов ЗИЛа. 

В планах — проводить подоб-
ные встречи чаще.
— Такие мероприятия важно 
проводить, чтобы память о за-
воде сохранилась не только 
в архивах, но и в людях, — за-
ключает Лощинин. 
По итогу всем школьникам 
были вручены памятные ди-
пломы участников. Отдельно 
отметили авторов трех луч-
ших работ. Обладательницей 
диплома I степени стала уче-
ница 8 «Ц» класса София Чер-
ноиванова со своим докладом 
по всей истории завода, начи-
ная с его основания в 1916 го-
ду. Материала хватило на пол-
ный академический час. Де-
вочка провела целый настоя-
щий урок!
— Я увлекаюсь историей, по-
этому с удовольствием взя-
лась за проект, — отмечает 
София. — И мне было инте-
ресно узнать об этой террито-
рии, где я учусь и куда скоро 
перееду. Уже в мае я буду жить 
в новом жилом комплексе на 
месте, где раньше был завод.
ГРИГОРИЙ САХАДЖИ
g.sahadgi@vmdaily.ru 

15 мая. Ученица 8 «Ц» класса София Черноиванова демонстрирует модель грузовика ЗИЛ-130, 
которую она получила за первое место на конференции. Фото: Анатолий Цымбалюк

Вчера в школе № 548 прошла первая конференция, посвященная истории легендарного Завода 
имени И. А. Лихачева (ЗИЛ). Послушать выступления ребят пришли ветераны предприятия.

история
ЗИЛ был первым авто-
мобилестроительным 
заводом в Российской 
империи и СССР. Имя 
Ивана Лихачева завод 
получил в 1956 году. 
В 2020 году ЗИЛ как ав-
томобилестроительное 
предприятие был полно-
стью ликвидирован, 
а территория передана 
под застройку. Однако 
в Совете ветеранов за-
вода состоят более 5 ты-
сяч человек. Они про-
должают проводить ре-
гулярные встречи. 

факты
■  «Русборг» проводит-
ся в Липецкой области 
уже более десяти лет. 
Все это время в госте-
вой день вход для 
зрителей бесплатный.

■  Основная цель фести-
валя — привлечение 
внимания к эпохе 
Древней Руси.

■  Оргкомитет фестива-
ля уже приступил к соз-
данию на территории 
«Русборга» постоянно 
действующего парка 
«живой истории», где 
можно будет узнать, 
как жили наши предки.

7 апреля. Атлет Денис Вовк тянет поезд «Сапсан»

интересно
Камни мозаики неров-
ные, для образа важны 
и швы между ними. Дви-
жение на миллиметр, 
поворот могут полно-
стью поменять восприя-
тие молящимся образа 
святого. Чтобы передать 
его верно, мастера рабо-
тают с пинцетом, по-
правляют наклон брови, 
уголка глаза. На это ухо-
дит много сил и времен. 
А иногда вроде бы не-
взрачные серые камни, 
помещенные рядом, на-
чинают играть цветами.

рекорды
■  Российский тяжелоат-
лет Людвиг Чаплин-
ский в 1911 году пере-
прыгнул через обе-
денный стол с бараном 
в руках, который весил 
40 килограммов.

■  Силач Руслан Пусто-
вой, работающий вра-
чом, сдвинул с места 
огромный железнодо-
рожный состав весом 
120 тонн.

■  Россиянин Сергей 
Харламов поднял 
бревно, которое весило 
140 килограммов. Этим 
он установил рекорд 
среди спортсменов-ве-
теранов старше 50 лет.

дорогу 
молодым

ну и как вам?

машина
времени

символ веры
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15 сентября 2022 года. Художница Дарья Румянцева 
собирает мозаику для фасада часовни монастыря

Л
И
Ч
Н
Ы
Й

 А
РХ
И
В

АН
АС
ТА
СИ

Я
 Б
Ы
Ч
КО
ВА



7 СериалыВечерняя Москва 16 мая 2024 года № 87 (29723) vm.ru

Проект откроет, совместимы ли 
деньги со справедливостью

Над созданием «Аутсорса» ра-
ботал тандем, уже показав-
ший себя не раз: режиссер Ду-
шан Глигоров и оператор-по-
становщик Батыр Моргачев 
создавали такие сериалы, как 
потрясший многих «Хрусталь-
ный», жутковатая «Химера» 
и ныне ожидаемая «Трасса». 
Да и автор сценария у проек-
та — знаковый: Анну Козлову 
представлять особенно не 
нужно, это ей мы благодарны 
и за «Медиатора», и за «Крат-
кий курс счастливой жизни». 
8-серийную драму сняли по 
адаптированной Анной пове-
сти Дениса Драгунского «Дочь 
военного пенсионера». 
...Итак, в середине 1990-х, ког-
да еще была разрешена смерт-
ная казнь, на работу в тюрьму 
специального назначения вы-
ходит новый сотрудник. Как 
и его коллегам, Косте (его 
играет Иван Янковский) пред-
стоит приводить в исполне-
ние смертные приговоры. Но 
однажды он начинает смо-
треть на ситуацию несколько 
иначе. Поговорив с отцом од-
ной из жертв, Костя приходит 
к выводу, что именно близкие 
погибших, а не кто-то иной, 
условно именуемый «офици-
альным лицом», имеют право 
приводить приговор в испол-
нение. Более того — за право 
совершить возмездие некото-
рые люди согласны заплатить, 

и немало... Например, мама 
погибшей от рук насильника 
девушки готова выложить за 
возможность отправить убий-
цу на тот свет огромную сум-
му. И Костя придумывает но-
вый бизнес. Получив поддерж-
ку от коллег-надзирателей, 
прокурора и тюремного вра-
ча, он начинает отдавать 
убийства смертников... на аут-
сорс. Правда, очень быстро 
выяснится, что деньги и спра-
ведливость фактически несо-
вместимы... 
Дебаты о смертной казни воз-
никают в обществе регулярно. 
Смелый сценарий непремен-
но заставит задуматься зрите-
лей и о вопросах возмездия 
и искупления, и о справедли-
вости и несправедливости, 

а главное — о тех моральных 
законах, без которых нор-
мальное общество существо-
вать не способно. 
Для Ивана Янковского во-
прос, работать в этом сериале 
или нет, фактически не стоял: 
— При выборе проектов у ме-
ня есть три, если можно так 
выразиться, постулата: режис-
сер, сценарий, команда. Мне 
понравился Душан Глигоров, 
я видел его работы прежде. 
И сценарий был интерес-
ным — я люблю острую и не-
ожиданную драму. Моими 
партнерами оказались замеча-
тельные артисты, со многими 
я хотел поработать, с Эльда-
ром Калимулиным мы вместе 
учились в институте. Так что 
на «Аутсорсе» все здорово сло-

жилось. Судя по всему, споров 
по поводу самой темы, подня-
той в сериале, будет немало: 
Глигоров снимает картины 
хлестко, остро, размашисто. 
— Душан кропотливо разби-
рает все, мне нравится, какие 
он делает тонкие замечания, 
обращает внимание на ми-
кронюансы, — вспоминала 
о процессе съемок Мила Ер-
шова, сыгравшая одну из глав-
ных ролей. — Каждый раз, 
когда он говорил, что будет 
дубль, я ждала его. И Батыр — 
абсолютный талант, с его вку-
сом и видением кадра! Они 
вдвоем, режиссер с операто-
ром, как «инь» и «ян», — очень 
разные, но про одно... 
Стоило ли поднимать столь 
непростую тему в наше и без 

того тревожное время? Во-
прос непростой. Очевидно: 
на эту тему киновысказыва-
ний еще точно не было, осо-
бенно если учесть поворот 
темы. Остается лишь до-
ждаться премьеры, а она еще 
далеко, за горами: восемь се-
рий по 50 минут нас ждут 
только в будущем году. Кста-
ти, в сериале, скорее всего, 
будет очень красивой кар-
тинка, ведь снимали его 
в Москве, в Кавминводах, 
в Приэльбрусье и на Камчат-
ке. Помимо Янковского, Ер-
шовой и Калимулина вы 
встретитесь с Виталием Ко-
валенко, Дмитрием Суми-
ным, Леонидом Тележин-
ским, Кариной Разумовской 
и  другими артистами. 

Кадр из сериала «Аутсорс»: Серафима Красникова в роли Анжелы и Леонид Тележинский в роли Петра. Сериал «Аутсорс» основан на повести советского и российского 
писателя и журналиста Дениса Драгунского «Дочь военного пенсионера», адаптировала которую Анна Козлова 

новости

Документально 
о документальном 
На START разместили 
документальный фильм 
«Хоккей мне снится», 
который рассказывает, 
как происходили съемки 
спортивного сериала 
«Российский хоккей. Си-
ла внутри». Этот четы-
рехсерийный проект вы-
шел в конце минувшего 
года и стал одним из са-
мых просматриваемых 
документальных сериа-
лов на платформе.
■
Выходим на «Трассу» 
На 46-м ММКФ в рамках 
внеконкурсной програм-
мы «Первая серия» был 
показан первый фраг-
мент нового проекта он-
лайн-кинотеатра Okko 
и продюсерской компа-
нии «Среда» — «Трас-
са». Работа над десяти-
серийным психологиче-
ским триллером факти-
чески завершена. 
Сериал рассказывает 
историю судьи Светланы 
Незнамовой (Карина 
Разумовская), отправив-
шейся на поиски про-
павшей приемной доче-
ри и столкнувшейся 
с преступной сетью.
■
Единство и борьба 
противоположностей
На телеканале 
«Dомашний» заверши-
лись съемки мелодрамы 
«Три любимые женщи-
ны». Дашу, Катю и Ли-
дию Петровну, не знако-
мых друг с другом, объ-
единяет один мужчина, 
недавно погибший биз-
несмен — это их отец, 
муж и сын. После его 
смерти женщины оказы-
ваются наследницами 
и общего дела, и долгов 
и вынуждены объеди-
ниться. 

На Камчатке за-
вершены съем-
ки сериала «Аут-
сорс» — проекта 
Okko и продю-
серской компа-
нии «Среда». 
Возможно, он 
запомнится как 
самый неодно-
значный проект 
этого года. 

острая тема 

Черкасов, спасибо, 
что живой! 

На OKKO появился «Метроном» — де-
сятый по счету и едва ли не самый 
ожидаемый сезон из серии знамени-
того «Мосгаза». Неподражаемый 
и обожаемый миллионами сериал не 
смог завершиться смертью Ивана 
Черкасова: старина жив, хотя и пре-
скверно себя чувствует и держит себя 
отстраненно даже с любимыми со-
трудниками. 

А ведь, подумалось тут, это было бы просто нечестно по 
отношению к нам, зрителям, — взять и грохнуть обожае-
мого лысого майора. Возможно, блистательный Андрей 
Смоляков с удовольствием отдохнул бы уже от своего ста-
реющего героя, но не получится, извините: без «Мосгаза» 
как-то невозможно представить себе сериальное поле. 
И потому пусть хоть как-то, на любых условиях, но Черка-
сов должен был остаться — в конце концов, нельзя отни-
мать у людей веру в чудеса. 
А вот в чем загадка привлекательности достаточно долго-
играющего сериала (первый «Мосгаз» вышел в 2012-м) — 
вопрос непростой. Объяснить все ис-
ключительно ностальгией по СССР 
и точностью воссозданной атмосферы 
советской поры никак не получается, 
ведь ее воспроизводят во многих про-
ектах и делают это достаточно точно. 
Хорошая актерская игра? Да, но и она 
сейчас во многих сериалах на высоте, 
это правда. Может быть, успех предо-
пределил хороший сценарий? Да, ко-
нечно! И он. Но заметим: в «Мосгазе» 
сценарий писали разные перья. И при 
этом сериал оставался на высоте. 
Недавно говорили об этом феномене 
в компании рьяных поклонников се-
риала. Истины, сразу скажу, не нашли. 
Но, возможно, нащупали некую ниточку-зацепку. В «Мос-
газе» распутывают дела далеко не идеальные люди-следо-
ватели, но и не монстры. Но всем этим людям близко сло-
во «служение», почти полностью ушедшее из нашего язы-
ка и сейчас робко в него возвращающееся. Кто-то из моло-
дых вообще может его не понять или поймет неправильно, 
настолько выпадает оно из общей концепции жизни... 
А в сериале все десять сезонов его не произносят ни разу, 
но именно этим высоким служением, причем без пафоса, 
наполнена жизнь героев, именно им обусловлены их по-
ступки и переживания. Например, в 4-м сезоне Черкасов 
пьет горькую после расстрела бандитами инкассаторов 
и продавцов универмага, с ужасом представляя пережи-
вания близких этих жертв и виня себя, не виноватого 
в этом, в общем, никоим образом... 
Кстати, в отличие от многих других детективных сериа-
лов «Мосгаз» в целом «малокровен». В нем тоже убивают, 
в последнем сезоне жутковато горит на сцене артист, но 
все же возгонки на крови не происходит. А это свидетель-
ство хорошего вкуса создателей и, похоже, пусть и не со-
знательный план, но невольное воплощение идеи о том, 
что совершенно не важно, какое преступление соверше-
но — кровавое, не слишком, массовое, единичное, — важ-
но, что это в любом случае зло, которое должно быть на-
казано. Ради этой истины живут и работают те, кому мы 
должны доверять на экране и в жизни. Дай бог, чтобы бы-
ло так. В общем, смотрим «Метроном», отсчет пошел. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОЛЬГА 
КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Удивительно, но все проекты, о которых сегодня пойдет речь на нашей традиционной странице «Сериалы», так или иначе связаны с понятием справедливости. 
Снимали их разные режиссеры по абсолютно разным сценариям, но тема справедливости препарируется в них с разных точек зрения, заставляя и нас задумываться 
об этом. Кстати, не так давно мы и мечтать не могли о том, чтобы сериалы провоцировали зрителей на какие-то размышления. Тенденция однако. 

Робин Гуд на новый лад, или 
Реинкарнация Юрия Деточкина 
На Первомай КION презенто-
вал любопытный проект 
«Дядя Леша» — скажем так, 
социальную комедию. На-
звать его сенсацией точно 
нельзя, тем не менее это про-
дукт качественный и в об-
щем милый. Да-да, именно 
это определение к нему 
и подходит. 

Над сериалом работали созда-
тели нашумевшего и весьма 
симпатичного проекта «Ки-
бердеревня», в котором рас-
сказывалось о приключениях 
марсианского фермера Нико-
лая. Сценарий «Дяди Леши» 
писали Никита Лундин, Ан-
тон Бабаев и Дмитрий Невзо-
ров, который также очутился 
и в кресле режиссера. Это, 
кстати, для него не первый 
опыт — он стоял за пультом, 
снимая сериал «Отпуск» и ки-
нокомедию «Свободные отно-
шения». 
О сути нового проекта мы уже 
кратко писали. Полиглот 
и эрудит, кандидат физико-
математических наук Алек-
сей Мягков, дворник в дет-
ском доме ситцевого Рыбин-
ска, в душе — истинный Ро-
бин Гуд. Может быть, точнее 
назвать его своеобразной ре-
инкарнацией Юрия Деточки-
на: до крайности озабочен-
ный вопросами справедливо-
сти дядя Леша, как его называ-
ют все вокруг, ночами грабит 
местных коррупционеров, 
а на средства, полученные та-
ким образом, покупает для 
детдома нужные вещи — на-
пример, новые унитазы. Но, 
как известно, сколько вере-
вочке ни виться... И вот схема 
дает сбой: для начала сокро-
вища дяди Леши обнаружива-
ют воспитанники детдома, 
причем это самые трудные 
дети — непокорная Маша 
(Елизавета Хомякова) и хули-
ганы Пухляш (Григорий Дуд-

ник) и Цыган (Хетаг Хинча-
гов). Договориться с ними 
о чем бы то ни было трудно, 
наглецы буквально шантажи-
руют привыкшего работать 
в одиночестве Алексея, наби-
ваясь в подельники. Назрева-
ет и другая проблема: любя-
щая супруга дяди Леши все-
рьез озабочена его ночными 
отъездами якобы на рыбалку 
(тем паче в доме их никто ры-
бу не ест) и начинает подозре-
вать мужа в романе с дирек-
трисой детдома (ее прекрасно 
играет Анна Уколова).
К сценарию вопросов нет: он 
вполне динамичен, а образы 
героев отлично прописаны. 
К его очевидным минусам 
можно, пожалуй, отнести са-
му концепцию — она угады-
вается, пусть и в общих чер-
тах, если не на раз, то на два. 
Самым тонким из образов 
стоит признать героиню Ан-
ны Уколовой: чуть грубова-
тая, но мудрая женщина вы-

зывает симпатию и сострада-
ние — вот таким, хорошим 
и настоящим, в личной жизни 
и не везет. Но сама директор 
детдома такой жалости не по-
терпела бы: она предъявляет 
к себе высокие требования, 
а главное — давно решила, 
что самое важное для нее — 
работа. К игре актеров тоже 
в принципе вопросов нет. Уко-
лова прекрасна, отлично 
справляются со своими роля-
ми и молодые кадры — Хомя-
кова, Дудник и Хинчагов. Раз-
ве что как-то совершенно не-
изменен в целом прекрасный 
Тимофей Трибунцев. Образ 
его героя определен сюжетом 
и как будто не дает актеру 
«взлететь» так, как он может. 
И вообще, кажется, Тимофею 
Владимировичу все чаще ста-
ли предлагать те роли, кото-
рые он может играть без ма-
лейшего напряжения, — роли 
тихих и чуть нервных мужич-
ков с двойным дном; его герои 
все больше и больше похожи 
друг на друга. И это при том, 
что Трибунцев, без сомнения, 
входит в десятку лучших акте-
ров нашего времени. Понять, 
например, чем по большому 
счету отличается сыгранный 
им в «Исправлении и наказа-
нии» Иван Зыков и даже маг 
Светозар (трилогия «Послед-
ний богатырь») от нынешнего 
дяди Леши, практически не-
возможно, а ведь Трибун-
цев — это Ноздрев, майор Го-
ловня, Иван («Монах и бес») 
и даже Коля «Пиночет» из 
«Метода»... 
Впрочем, стоит ли предъяв-
лять столь серьезные претен-
зии сериалу? Возможно, мы 
уже просто избаловались... 
Свой функционал и этот про-
ект выполнит полностью: 
кого-то развеселит, кого-то 
просто позабавит, позволит 
передохнуть и отключить го-
лову, что иногда так полезно. 

Результат «подставы». Герой докажет, 
как важно добиваться правды 
Телеканал НТВ начал съемки 
нового остросюжетного про-
екта — это сериал «Извоз-
чик», главную роль в котором 
исполнит Евгений Миллер. 
Съемки проходят в Москве 
и Подмосковье. 

В многосерийном фильме рас-
скажут историю опытного 
сыщика Юрия Алданова. За 
15 лет работы в УГРО Калуги 
Юрий приобрел огромный 
опыт и на хорошем счету 
у коллег-профессионалов, так 
что расследовать заказное 
убийство тоже доверено ему. 
Постепенно Алданов подби-
рается к истине и выходит на 
группировку, промышляю-
щую рейдерскими захватами. 
И это не какие-то мелкие ху-
лиганы... Главой синдиката 
оказывается заместитель на-
чальника калужского СОБРа 
Ильин (его играет Андрей 
Аверьянов) — влиятельный 
человек со связями и непрере-
каемым авторитетом. 
Собрать материалы, компро-
метирующие Ильина, не так 
сложно. Сыщик берет в рабо-
ту то, что удалось «накопать», 
но дело завести не успевает: 
в его собственной машине об-
наруживают пакет с наркоти-
ческими веществами, и Алда-
нов оказывается за решеткой. 
Увы, отношения Юрия с же-
ной далеки от идеала. Тем не 
менее она продает их общую 
квартиру, чтобы оплатить ус-
ловно-досрочное освобожде-
ние мужа. Но вскоре их судь-
бы расходятся: у девушки за-
кручивается роман с другом 
семьи, адвокатом Лебедевым 
(его роль исполняет Иван Ши-
банов). Выйдя из тюрьмы, Ал-
данов вместе с бывшей женой 
крупного бизнесмена Анной 
(актриса Мария Пирогова) 
организует свою фирму по 
грузоперевозкам — ООО «Из-
возчик». 

Ну а параллельно герои начи-
нают заниматься дорасследо-
ванием старого дела Юрия 
о заказном убийстве. Они де-
лают это тайно, но останавли-
ваться не собираются: слиш-
ком уж дорого заплатил быв-
ший следователь за свои до-
гадки... 
Заслуженный артист России, 
46-летний Евгений Миллер, 
известен зрителям по рабо-
там в таких проектах, как 
«Тюрьма особого назна-
чения», «Балабол», «Ленин-
град 46», «Крылья империи», 
«Динозавр», «Черное море» 
и «Власть». О том, как начался 
его «роман» с новым проек-
том НТВ, Евгений рассказыва-
ет так: 
— Меня пригласил на пробы 
режиссер Сергей Краснов, 
с которым мы уже вместе ра-
ботали, сказал, что хотел бы 
видеть меня в роли Алданова. 

Нам было интересно вновь 
встретиться на съемочной 
площадке, попробовать при 
том же наборе «режиссер и ар-
тист» создать совершенно 
другого персонажа. Мы много 
обсуждали, что за человек 
мой герой, что с ним произо-
шло, и пришли к выводу, что 
Алданов — это «человек в фут-
ляре». Он абсолютно опусто-
шен и с трудом ищет и нахо-
дит в себе желание жить, пы-
тается перезагрузиться, по-
нять, способен ли что-то 
чувствовать, сопереживать. 
Это человек, кардинально пе-
ресмотревший свою жизнь.
Получится ли у следователя 
Алданова докопаться до исти-
ны в этот раз, сможет ли он на-
чать жизнь с чистого листа — 
увидим... 

Евгений Миллер на съемках остросюжетного сериала «Извозчик». По сюжету его герой, 
Юрий Алданов, пострадавший от несправедливости сыщик, решил отстоять свою честь

Страницу подготовила ОЛЬГА КУЗЬМИНА edit@vm.ru

ДУШАН ГЛИГОРОВ 
РЕЖИССЕРПОСТАНОВЩИК

Для меня проект «Аутсорс» — 
это, конечно, немножко дру-
гой жанр, чем тот, в котором 
я работал предыдущие не-
сколько лет. Я отлично пони-
мал, что в этой работе нельзя 
идти проторенными дорожка-
ми. Поэтому каждый раз, ког-
да я приступал к обдумыванию 
и разработке сцен, я спраши-
вал себя: «Может быть, тут 
сделать немножко по-
другому?» Я каждый раз ис-
кал новый взгляд и новую ин-
тонацию. Признаюсь честно: 
это было очень сложно, но 
очень интересно. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Проект «Дядя Леша» про-
дюсировали Евгений Ни-
кишов и Валерий Федо-
рович, творческий дуэт 
которых выпускает все 
последние годы только 
хиты. При поддержке от-
цов-основателей 
1–2–3 Production (ныне 
продюсеры открыли но-
вую международную ком-
панию Melting Pot 
Production) были выпуще-
ны такие знаковые проек-
ты, как любимые многими 
«Пингвины моей мамы», 
нашумевшая «Эпиде-
мия», яркая «Карамора», 
«Капельник» и совсем не-
давний незабываемый 
«Волшебный участок».

кстати
МАРИЯ ПИРОГОВА
ИСПОЛНИТЕЛЬНИЦА РОЛИ АННЫ

Для съемок «Извозчика» бы-
ла собрана замечательная 
команда, и, если честно, на-
блюдая за своими партнерами 
по площадке, я понимаю, что 
этот проект — определенно 
командная история. А по-
скольку это детективный се-
риал, абсолютно каждый ге-
рой так или иначе участвует 
в развитии событий. И это 
здорово, потому что мы все 
дополняем друг друга. Очень 
надеюсь, что нам удалось вне-
сти какую-то комедийную нот-
ку, чтобы сериал был интерес-
ным, но при этом достаточно 
легким для восприятия. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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точка Сегодня точку в номере ставят прима-балерина Московского музыкального театра имени К. С. Станиславского и Вл. И. Немировича-Данченко, заслуженная артист-
ка России Эрика Микиртичева и премьер этого же театра Денис Дмитриев. Артисты исполнили отрывок из балета «Призрачный бал» Фредерика Шопена. Театраль-
ными подмостками выступил аванзал станции метро «Курская». Свои подарки пассажирам Московского метрополитена, который вчера отметил 89-летие, препод-
несли не только артисты балета, но и танцоры, устроившие флешмоб на «Таганской», а также фотографы, которые подготовили выставку в переходе между станци-
ями «Динамо» и «Петровский парк». А на Кольцевой линии пассажирам вчера раздавали памятные сувениры. Фото: Наталья Шатохина.

МЭР МОСКВЫ СЕРГЕЙ СОБЯНИН ПОЗДРАВИЛ МОСКОВСКИЙ МЕТРОПОЛИТЕН С 89ЛЕТИЕМ ➔ СТР. 1

Вышел старейший детский 
журнал, вручили кинопремию 
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1866 год.В столице состо-
ялось торжественное от-
крытие Никольского еди-
новерческого монастыря 
в районе Преображенской 
слободы. Сегодня его тер-
ритория относится к Вос-
кресенскому благочинию 
Московской епархии. 

1924 год.В Советском Сою-
зе вышел детский литера-
турно-художественный 
журнал «Мурзилка». В нем 
печаталось много известных 
авторов, таких как Агния 
Барто, Корней Чуковский, 
Сергей Михалков и другие. 
В 2012 году издание было 
занесено в Книгу рекордов 
Гиннесса как детский жур-
нал с самым длительным 
сроком издания в мире.

1929 год.В Соединенных 
Штатах Америки состоя-
лась первая церемония 
вручения кинопремии, ко-
торую позже назвали 
«Оскаром».

1930 год.В Советском Со-
юзе проведена перетари-
фикация во всех отраслях 

промышленности — нормы 
выработки были повыше-
ны, а расценки, наоборот, 
понижены.

1960 год. Из Ленинград-
ского электротехнического 
института связи имени Ми-
хаила Бонч-Бруевича была 
проведена первая опытная 
цветная телепередача.
Интересно, что первые 
цветные телевизоры стали 
выпускать только через 
семь лет.

1985 год. Было принято 
Постановление ЦК КПСС 
и Совета министров СССР 
«О мерах по преодолению 
пьянства и алкоголизма 
и искоренению самогоно-
варения». На следующий 
день оно было опубликова-
но во всех газетах Совет-
ского Союза.

1996 год.Президент РФ 
Борис Ельцин подписал 
указ «О поэтапном сокра-
щении применения смерт-
ной казни».

2018 год. Для движения 
легковых автомобилей 
и общественного транспор-
та был открыт Крымский 
мост.

Календарь читала 
ЮЛИЯ ПАНОВА 
j.panova@vm.ru

день в день

Отключение 
электроников

Уже совсем скоро в Париже стартуют 
тридцать третьи по счету летние 
Олимпийские игры. Но даже еще офи-
циально не открывшись, они уже со-
провождаются целой чередой сканда-
лов. То на репетиции в бассейне упал 
прыгун в воду. То одним из факелонос-
цев назначили существо непонятного 
пола Артюра Рейно, который (кото-
рое) взял себе псевдоним Минима Ге-

сте. Подлило масла в огонь и решение заставить высту-
пать российских спортсменов без гимна, флага и Родины. 
У многих отечественных атлетов такое решение вызвало 
возмущение, и они категорически отказались принимать 
участие в подобных «соревнованиях». Так поступили, 
к примеру, не только пловцы Евгений Рылов и Климент 
Колесников, гимнасты Давид Белявский и Артур Далало-
ян, но и целые спортивные федерации. Например, лучни-
ки в полном составе. Но международные спортивные ор-
ганизации решили пойти еще дальше. А чего, собственно, 
стесняться? И уже Международная 
федерация киберспорта поставила 
перед российской стороной ультима-
тум — в отборочных соревнованиях 
к чемпионату мира наши тоже обяза-
ны играть без флага. Или — пропу-
стить состязания. И отечественные 
мастера «мышки и монитора» едино-
гласно избрали второй вариант, по-
считав такое требование международ-
ной федерации неправомерным. Не 
согласившись играть, пусть даже 
и в серьезные киберигры, по чужим 
правилам. Но кому же будет хуже от 
того, что Россию решили «взять и не 
пущать» на международный уровень? 
Уж точно не нашей стране. Если брать спортсменов тра-
диционных видов спорта, то специально для них в сентя-
бре в Москве и Екатеринбурге организуются Всемирные 
игры дружбы — 2024, на которых пройдут соревнования 
в 33 летних видах спорта. По прогнозам, принять участие 
в них собираются не только спортсмены из России и Бело-
руссии, но и представители многих других стран. Тем бо-
лее что они никак не пересекаются по срокам с Олимпиа-
дой. Поэтому возможность посостязаться получат и уже 
состоявшиеся победители и призеры. Да и столь популяр-
ный у молодежи киберспорт тоже не остается без внима-
ния. Ярким подтверждением тому стал прошедший в Ка-
зани первый мультиспортивный турнир в концепции 
фиджитал-спорта «Игры будущего». На него съехались 
представители более 260 международных команд и более 
двух тысяч участников из разных стран мира. К нам с удо-
вольствием приехали участники из США, Франции, Вели-
кобритании. И даже такие «традиционные недруги», как, 
например, поляки и прибалты. А общий призовой фонд 
составил 10 миллионов долларов. Хочется надеяться, что 
олимпийский лозунг «Быстрее. Выше. Сильнее», предло-
женный бароном де Кубертеном, окажется действитель-
но выше и сильнее всех политических интриг. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ДМИТРИЙ 
ТОЛКАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Половина россиян
хотели бы вернуть 
распределение после
вуза. И как вам?

ТАТЬЯНА ПЛОТНИКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
МОСКОВСКОЙ ГОРОДСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ОБЩЕРОССИЙСКИЙ 
ПРОФСОЮЗ ОБРАЗОВАНИЯ

Это хорошая идея. Я думаю, бу-
дет правильно, если государ-
ство, потратившее деньги на 
обучение квалифицирован-
ных специалистов, сможет по-
лучить сотрудников на те ва-
кантные места, где есть дефи-
цит кадров. Да и молодому 
профессионалу будет полезно 
поработать там, где он дей-
ствительно востребован, а не 
искать до бесконечности ва-
кансии, рискуя разочаровать-
ся во всех представленных ва-
риантах. Конечно, необходи-
мо продумать ряд моментов, 
чтобы эта система работала 
хорошо. Во-первых, будет ли 
она касаться всех специально-
стей или только каких-то кон-
кретных. Кроме того, молодо-
го специалиста стоит обеспе-
чить жильем, чтобы он не тра-
тил свою и без того небольшую 
в первое время зарплату на 
съем квартиры.

ВИКТОРИЯ ЕСЬКОВА
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ 

Я считаю, что в этом нет необ-
ходимости. На мой взгляд, 
у молодого специалиста дол-
жен быть выбор. Выпускники 

должны сами определять 
стратегию своего пути. Сами 
понимать, где они хотят рабо-
тать, пробовать новое, оши-
баться, обучаться необходи-
мым навыкам на своей новой 
работе. Если выпускника за-
ранее определят в какую-ли-
бо компанию, у него будут 
априори связаны руки и это 
лишит его возможности раз-
виваться в других областях. 
Еще многие молодые специа-
листы, когда обучаются в ву-
зах, могут внезапно переду-
мать по поводу выбранной 
профессии. И при распределе-
нии человек точно не сможет 
попробовать себя в новой дея-
тельности.

АЛЕНА ГЕЙДТ
HRЭКСПЕРТ 

Это хорошая инициатива. 
Она может быть связана с за-
просом на стабильность, ко-
торый всегда растет в турбу-
лентные времена и во время 
определенной «перестройки» 
мира. Если оценить возврат 
к системе распределения вы-
пускников, можно выделить 
несколько существенных 
плюсов. Среди них — опти-
мальная мотивация для уча-
щихся. Система распределе-
ния может снизить уровень 
стресса и неопределенности 
у выпускников. А еще такая 
инициатива может послу-
жить поддержкой карьерных 
траекторий. Выпускники при 
помощи распределения могут 
получить начальный опыт 

Родители старшеклассников поддерживают идею возврата к системе распределения 
выпускников вузов в два раза активнее студентов. Такие данные опроса опубликовал 
сервис по поиску работы. Всего 65 процентов россиян выступают за возвращение 
к системе распределения молодых специалистов, 14 процентов — против.

вопрос дня

Подготовили ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА, 
ДИАНА ПРОХОРЕНКО edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

в разных секторах, что полез-
но для дальнейшего карьер-
ного роста. На самом деле 
первое место работы еще не 
означает, что человек прора-
ботает в отрасли или по про-
фессии всю жизнь, это скорее 
редкое исключение. Поэтому 
не надо бояться «не того» ва-
рианта, а получение гаранти-
рованного места работы точ-
но повысит уверенность вы-
пускников в завтрашнем дне.

МИХАЭЛИС ГАЛИЦКИЙ 
СОЦИОЛОГ 

Я не очень позитивно отно-
шусь к этой инициативе. Счи-
таю, что не стоит искусствен-
но создавать «талант», исходя 
из спроса рынка. Конечно, 
в СССР были прекрасные уче-
ные, актеры, певцы и многие 
другие, которые внесли боль-
шой вклад в прогресс, и мно-
гие из них начали карьерный 
путь после того, как их распре-
делили по организациям после 
университетов. Однако време-
на изменились. Единственный 
плюс, который я вижу в си-
стеме распределения, — это 
стимул стать специалистом. 
Остальное — минусы. Во-
первых, таким образом ком-
мерциализируются важные 
для страны профессии. Во-
вторых, многие выпускники 
по выходе из учебного заведе-
ния планируют развиваться 
областях, отличных от тех, на 
которые они учились. И за-
ставлять их идти куда им не 
нравится — несправедливо. 
Фундаментом для того, чтобы 
человек стал достойным граж-
данином, служат воспитание, 
нравственность, альтруизм. 
Если человек хочет быть поле-
зен Родине, людям, тогда это 
должно поощряться. Если же 
он идет работать не по своему 
выбору — толку не будет. 

Мистический классик помогает 
музею находить экспонаты 

Вчера музей-театр «Булга-
ковский дом» отметил свое 
20-летие. В честь юбилея 
для гостей организовали 
экскурсии и творческую про-
грамму. 

Мероприятие приурочили 
еще к одной важной дате — 
вчера отмечалось 133 года со 
дня рождения писателя Миха-
ила Булгакова. Специально ко 
дню рождения во дворе му-
зея-театра состоялась церемо-
ния открытия мемориальной 
брусчатки. На ней высечены 
имена выдающихся соотече-
ственников, чья жизнь и твор-
чество были неразрывно свя-
заны с историей и культурой 
России и Москвы.
— В этом доме, помимо Миха-
ила Булгакова, жило очень 
много известных людей. Это 
и художник Петр Кончалов-
ский, и поэт Сергей Есенин 
с балериной Айседорой Дун-
кан, — рассказала директор 
музея-театра «Булгаковский 
дом» Наталья Склярова.
Саму брусчатку нашли в под-
вале во время реставрации му-
зея. Исследователям удалось 
установить, что мемориал рас-
полагался на территории зда-

ния примерно сто лет назад. 
В итоге брусчатку решили вер-
нуть на историческое место.
— Восстановление музея на-
чалось еще 20 лет назад. У нас 
есть экспозиция в виде трам-
вая, и когда мы ее подготавли-
вали, у нас не хватало рельсы 
и скульптуры головы Берлио-
за. Мы не понимали, откуда 
их взять. И когда мы заверша-
ли строительные работы, то 
в подвале нашли рельс, кото-
рый сто лет назад был на Садо-
вом кольце, — сказала дирек-
тор музея Наталья Склярова. 
ТаH же, в подвале, нашли и го-
лову от памятника, сотрудни-

кам музея так и не удалось 
установить от какого мону-
мента эта часть и кому имен-
но его посвятили. 
— После мистических момен-
тов, когда мы находили в под-
вале необычные вещи, я поня-
ла, что Булгаков помогает нам 
в работе, — рассказала Ната-
лья Склярова. 
В честь 20-летия Булгаковско-
го дома состоялось вручение 
награды «Рукописи не горят», 
ее удостоили друзей музея.
— Мы наградили тех, кто на 
протяжении 20 лет помогал 
нам и поддерживал, — допол-
нила Наталья Склярова.
В завершение праздника го-
стям показали спектакль «Ма-
стер и Маргарита» Сергея Ал-
донина. Интересно, что в по-
становке режиссер использо-
вал не только текст романа, но 
и фрагменты черновиков. 
— Театр на это время превра-
щается в мистическое про-
странство, где зритель не зна-
ет, откуда появляются и куда 
ис чезают герои, — дополнила 
Склярова. — Осознание того, 
что в этом же доме Булгаков 
жил и именно здесь рождались 
бессмертные строки романа, 
только добавляет почтитель-
ной дрожи и мистики. 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

АЛЕКСЕЙ БЕКЛЕМЫШЕВ 
ЭКСКУРСОВОД БУЛГАКОВСКОГО ДОМА

Для меня 20 лет — это неболь-
шой срок, но за такое короткое 
время на самом деле было сде-
лано очень много. Мы ведем 
научную работу, открываем 
Булгакова для школьников 
и их родителей. И я очень рад, 
что у нашего музея-театра 
действительно много друзей, 
которые на протяжении 20 лет 
его поддерживали. Я хо-
тел бы, чтобы успехов и науч-
ной работы у театра было еще 
больше.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

юбилей

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Детские книги CCCP. 
T. (900) 546-00-81

● Вывод из запоя на дому и в ста-
ционаре. Снятие ломки. Лечение 
алкоголизма и наркомании. Ли-
цензия Л041–01162–50/00370186. 
Имеются противопоказания, про-
консультируйтесь со специали-
стом! Круглосуточно! Анонимно! 
(906) 709-39-43, (965) 445-44-23

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Коллекционирование

Медицинские услуги

Юридические
услуги

Размещение 
рекламы

(499) 557-04-04
доб. 132, 158

15 мая. Директор музея-театра «Булгаковский дом» Наталья Склярова. Фото: Наталья Шатохина


